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Я б заводик прикупил, 
пусть меня научат

СТР. 5

Ташкентский «Хумо» прервал 
победную серию «Сарыарки».

Первый раз не считается

СТР. 8

Дело за малым и за средним
Продукция местных предприятий по качеству 
не уступает импортной.

СТР. 3

Фархат КИНЖИТАЕВ

Президент Казахстана Касым-
Жомарт Токаев поприветствовал 
гостей и отметил символичность 
встречи в канун 30-летия 
установления дипломатических 
отношений между государствами 
Центральной Азии и Европейским 
союзом.

– Хотел бы подчеркнуть, что Евросоюз 
одним из первых признал Центральную 
Азию как единый сплоченный регион, 
имеющий глубокую историческую и 
культурную общность. За 30 лет наши 
отношения получили существенное раз-
витие и способствовали укреплению су-
веренитета и территориальной целост-
ности государств Центральной Азии. 
Межрегиональный диалог распростра-
нился практически на все приоритетные 
сферы сотрудничества, но потенциал не 
исчерпан. Сегодняшняя встреча на выс-
шем уровне является ярким свидетель-
ством нашего стремления и далее рас-
ширять конструктивное взаимодействие 
в политической, экономической и гума-
нитарной сферах, – сказал Глава государ-
ства.

В своем выступлении Касым-Жомарт 
Токаев отметил, что Центральная Азия 
является связующим мостом между 
геополитическими центрами и мировы-
ми рынками. Он убежден, что стремле-
ние к развитию широкого спектра межре-
гионального взаимодействия является 
прочным фундаментом всестороннего 
диалога между странами ЦА и ЕС.

– Мир вокруг нас стремительно меня-
ется. Центральная Азия ощущает на себе 
угрозы, исходящие от беспрецедентной 

геополитической напряженности. Се-
годня крайне важно укрепить взаимное 
доверие и дух сотрудничества в сердце 
Евразии. В это непростое время нам нуж-
но строить мосты, а не стены, – заявил 
Президент Казахстана.

Наряду с этим Глава государства от-
метил, что Казахстан вносит свой вклад 
в достижение всеобъемлющего урегу-
лирования ситуации в Афганистане. С 
этой целью предпринимаются диплома-
тические усилия, в эту страну направля-
ется гуманитарная помощь. Кроме того, 
Касым-Жомарт Токаев назвал торгово-
экономическое и инвестиционное взаи-

модействие одним из важнейших направ-
лений сотрудничества. Сегодня ЕС – это 
один из ключевых экономических и тор-
говых партнеров Казахстана.

– За последние 10 лет Евросоюз ин-
вестировал в страны Центральной Азии 
более 120 миллиардов долларов, что со-
ставляет фактически 40% прямых ино-
странных инвестиций в регион. Около 
70% всех этих средств были направлены 
в Казахстан. За 8 месяцев с начала те-
кущего года объем торговли между Ка-
захстаном и странами ЕС достиг почти 
30 миллиардов долларов, увеличившись 
более чем на 40% по сравнению с анало-

гичным периодом прошлого года. Сегод-
ня около трех тысяч компаний с участием 
европейского капитала успешно работа-
ют в различных секторах экономики Ка-
захстана, – отметил Глава государства.

Президент считает, что торговля меж-
ду нашими странами должна иметь более 
сбалансированную структуру.

– Казахстан может предложить более 
100 видов обработанных товаров на сум-
му около 1,5 миллиарда долларов в год 
в таких отраслях, как машиностроение, 
производство железа и стали, пищевая 
промышленность и сельское хозяйство. 
Перспективная тематика – продоволь-

ственная безопасность. Как вам извест-
но, мы ежегодно экспортируем более 5 
миллионов тонн пшеницы, в том числе в 
страны ЕС. За последний год наш экспорт 
продовольственных товаров в ЕС увели-
чился на 32% и превысил 630 миллионов 
долларов. Поэтому Казахстан мог бы про-
должать поставлять сельхозпродукцию и 
минеральные удобрения в страны ЕС. От-
дельная тема – это «зеленая» энергетика. 
Я полагаю, что здесь мы также могли бы 
тесно сотрудничать. В целом хотел бы вы-
разить уверенность в том, что сотрудниче-
ство между Казахстаном и Европейским 
союзом будет продолжаться, – отметил 
Касым-Жомарт Токаев.

На встрече также выступили президент 
Европейского совета Шарль Мишель, 
президенты: Кыргызстана – Садыр Жа-
паров, Таджикистана – Эмомали Рахмон, 
Узбекистана – Шавкат Мирзиеев, а так-
же заместитель председателя Кабинета 
министров Туркменистана Ходжамурат 
Гельдымурадов.

В открытой и дружественной атмосфере 
взаимного уважения и доверия участники 
подвели итоги прошедшего периода мно-
гогранного и взаимовыгодного сотрудни-
чества между государствами Центральной 
Азии и ЕС и договорились продолжить 
строительство крепкого, разностороннего 
и перспективного партнерства, основан-
ного на общих ценностях и взаимных ин-
тересах. Они подтвердили свою привер-
женность совместной работе во имя мира, 
безопасности, демократии, верховенства 
закона и устойчивого развития при полном 
соблюдении международного права. Также 
в приоритете – соблюдение Устава ООН, 
особенно принципов уважения независи-
мости, суверенитета и территориальной 
целостности всех стран, неприменения 
силы или угрозы ее применения и мирного 
разрешения международных споров.

Участники выразили глубокую при-
знательность Казахстану за инициативу 
и проведение первой встречи глав госу-
дарств Центральной Азии и ЕС и догово-
рились встречаться регулярно.

Фото www.akorda.kz

МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

Строить мосты, а не стены
В Астане состоялась встреча первых руководителей стран Центральноазиатского региона и главы Европейского совета

Самал АХМЕТОВА

Работа в центре оказания 
специальных социальных 
услуг № 3 Караганды 
нелегкая. В первую очередь 
ввиду особенностей 
диагнозов проживающих 
здесь подопечных. Среди 
горожан он известен больше 
как интернат для людей с 
психоневрологическими 
заболеваниями. 

Учреждение рассчитано на 580 
мест, и они все заняты. В период 
разгара коронавирусной инфекции и 
постпандемии здесь не велся прием. 
Сейчас в центре наверстывают упу-
щенное и принимают по 10 и более 
человек, рассказывает заместитель 
директора по социальной работе Ай-
нур Куанышбаева.

Диагнозы разные, но в основном 
шизофрения, олигофрения, умствен-
ная отсталость и, как правило, сопут-
ствующие соматические заболевания 
у каждого. Возраст – от 18 лет и стар-
ше. Половина услугополучателей 
переходит во взрослый интернат из 
детского, остальных сюда определя-
ют родственники, но до этого паци-
енты проходят полное медицинское и 
социальное обследование. 

– В одной комнате живут по 
двое-трое опекаемых. Помимо 

лечения, они получают все госу-
дарственные услуги. Потому что, 
невзирая на недееспособность, у 
них есть полное право для занятия 
любым делом, которое не проти-
вопоказано их диагнозу, – говорит 
А. Куанышбаева.

Вместе мы проходим по кор-
пусам центра, которых несколь-
ко. Территория здесь большая, и 
участки с весны по осень отданы 

под цветочные клумбы, которые 
разбивают живущие здесь люди. 
Сейчас подопечные интерната на-
ходятся в корпусах, которые напо-
минают больше гостиничные ком-
плексы. Кто-то, сидя в коридоре, 

смотрит телевизор, другие просто 
прогуливаются.

Мы заглянули в гости к Ольге, На-
талье и Татьяне, которые занимались 
вязанием. Чуть раньше нас к ним 
пришла, тоже в гости, Жанара, ко-
торая начала свой рассказ об учебе 
в театральном институте в Алматы 
и работе с одной из нынешних звезд 
отечественного кинематографа. При-
знаться, поначалу в это верилось с 
трудом, но Жанара говорила правду. 
И таких, как выяснилось позже, здесь 
немало – тех, кто имеет высшее об-
разование и не одно, но вследствие 
быстро развивающейся шизофрении 
оказался в спасительном центре.

Хозяйки комнаты были готовы под-
держать любую беседу. Свой «дом» 
женщины украсили картинами и вы-
шивкой. Сами они признаются, что 
любят вязяать. Сейчас это теплые но-
сочки, которые зимой пригодятся. К 
ним часто приезжают родственники, 
каждой в дар привезли иконы, кото-
рые женщины очень берегут.

– Нам хорошо живется. Здесь нас 
одевают, обувают, кормят. Мы нахо-
димся в тепле, и за нами приглядывают 
девчата, – в унисон твердят пациентки.

Татьяна Зименко, специалист по 
социальной работе, работает в цен-
тре 11 лет. Ее смена начинается с об-
хода подопечных, которых у нее 84 
человека. После чего идет обычный 
трудовой день – помощь в оформле-
нии документов, беседа с родствен-
никами, подача заявок на портал 
для получения технических средств 
реабилитации и многое другое, что 
входит в обязанности социального 
работника.

ДЕНЬ РАБОТНИКОВ СИСТЕМЫ СОЦИАЛЬНОЙ ЗАЩИТЫ

Понять и полюбить
Они становятся родными для нуждающихся

ТАТЬЯНА ЗИМЕНКО 
РАБОТАЕТ В ЦЕНТРЕ 
11 ЛЕТ. ЕЕ СМЕНА 
НАЧИНАЕТСЯ С ОБХОДА 
ПОДОПЕЧНЫХ, КОТОРЫХ 
У НЕЕ 84 ЧЕЛОВЕКА.
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ДЕНЬ РАБОТНИКОВ СИСТЕМЫ СОЦИАЛЬНОЙ ЗАЩИТЫ

Самал АХМЕТОВА

Работников системы 
социальной защиты 
с наступающим 
профессиональным 
праздником поздравили 
в Карагандинской 
области. Лучшие 
представители отрасли 
получили ведомственные 
награды, почетные 
грамоты от Министерства 
труда и социальной 
защиты населения и 
благодарственные письма 
главы региона. 

Чествуя ветеранов и ныне ра-
ботающих в социальной службе, 
заместитель акима области Ермек 
Алпысов отметил нелегкий труд 
представителей этой профессии.

– От имени акима Карагандин-
ской области Жениса Касымбека 
и себя лично поздравляю вас с 
приближающимся профессио-
нальным праздником. Мы все 
знаем, какую огромную работу 
вы проделываете каждый день. 
Вы дарите невероятную любовь 
и заботу всем, кто нуждается в 
помощи, защите и поддержке. 
Пусть ваш труд всегда будет воз-
награжден по заслугам, – сказал 
Ермек Алпысов.

Знак «Əлеуметтік-еңбек сала-

сының үздігі» вручили руково-
дителю отдела миграции управ-
ления координации занятости и 
социальных программ Анар Бах-
тыбаевой, стаж работы которой 
свыше 15 лет.

– Среди тех, кто однажды вы-
брал для себя это направление, 
никто и никогда не сменит курс, 
как бы тяжело ни было, - отмечает 
Анар Бахтыбаева, которая сейчас 
работает с кандасами, иностран-
ными работниками. Оказывает 
им различные государственные 
услуги, помогает определиться с 
направлением и получить опреде-
ленный статус. 

Среди награжденных ведом-
ственной наградой – руководи-
тель отдела занятости и социаль-
ных программ Абайского района 
Айгуль Сейфуллина. Она удосто-
ена медали «Еңбек ардагері». В 
сфере соцзащиты отработала 
свыше двух десятков лет. Разное 
случалось на ее профессиональ-
ном пути, но, несмотря ни на что, 
она всегда готова протянуть руку 
помощи человеку, оказавшемуся 
в сложной жизненной ситуации.

– Кто бы к нам ни обратился, 
всегда оказываем необходимую 
поддержку, доносим актуальную 
информацию о реализации раз-

личных государственных про-
грамм. Люди должны знать, что 
они имеют право пользоваться 
социальными услугами. Если не-
обходимо, то им выплачиваются 
социальные пособия, выделяются 
реабилитационные средства, на-
значаются социальные работники 
и прочее. Также помогаем сори-
ентироваться на рынке труда и 
получить ту или иную вакансию, 
пройти курсы обучения и претен-
довать на грант, чтобы открыть 
собственное дело. В нашей стра-
не очень много социальных про-
грамм, нацеленных на поддержку 
разных групп населения. Благода-
ря этому улучшаются благососто-
яние и качество жизни казахстан-
цев. Равнодушных среди нас нет 
– все принимаем чужую боль на 
себя, помогаем справиться с про-
блемами. Это сложно и не каждо-
му по плечу. Так что не побоюсь 
сказать, что здесь работают бла-
городные люди, – подчеркнула 
Айгуль Сейфуллина.

Призвание благородных людей
СРЕДИ НАГРАЖДЕННЫХ 
ВЕДОМСТВЕННОЙ НАГРАДОЙ – 
РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА ЗАНЯТОСТИ 
И СОЦИАЛЬНЫХ ПРОГРАММ 
АБАЙСКОГО РАЙОНА АЙГУЛЬ 
СЕЙФУЛЛИНА. ОНА УДОСТОЕНА 
МЕДАЛИ «ЕҢБЕК АРДАГЕРІ».

Наталья ФОМИНА

В регионе подвели 
итоги областного этапа 
республиканского культурно-
просветительского проекта 
Ассамблеи народа Казахстана 
«Мың бала».

В концертном зале карагандинского 
Дома дружбы состоялась торжественная 
церемония награждения победителей 
проекта. Его главными задачами остают-
ся повышение статуса государственного 
языка, укрепление общественного согла-
сия и казахстанского патриотизма через 
обучение казахскому детей других этни-
ческих групп. Кроме того, проект «Мың 
бала» направлен на повышение качества 
обучения государственному языку бла-
годаря разработке и использованию пе-
редовых методик. Все это формирует у 
молодого поколения толерантность, зна-
ние и уважение к культуре, традициям и 
обычаям казахского народа.

Конкурс «Мың бала» проводят уже не 
первый год. Организаторы отмечают, что 

его популярность постоянно растет. Так, 
в этом году только в нашем регионе за-
явку на участие подали более восьми ты-
сяч человек. Примечательно, что 1 850 из 
них в совершенстве владеют казахским. 
То есть свободно пишут, говорят и чи-
тают стихи на государственном языке. 
Координатор проекта по Карагандинской 
области, акын, бард, лауреат междуна-
родных и республиканских айтысов и 
фестивалей Куаныш Максутов призна-
ется, что определить победителей было 
нелегко.

– Из года в год качество и количество 
участников, а также их уровень знания 
казахского возрастают. Все больше детей 
проявляют интерес к изучению государ-
ственного языка, – говорит К. Максутов. 
– Хотелось бы поблагодарить наших со-
ратников в лице областных управлений 
образования, по развитию языков, вну-
тренней политики, а также акимов горо-
дов и районов нашей области за содей-
ствие в проведении конкурса.

В рамках проекта конкурсанты 
прошли несколько этапов с различны-
ми испытаниями. Они писали диктан-

ты, эссе, рассказывали стихотворения 
на государственном языке, проводили 
челленджи и многое другое. Победи-
телем от нашей области в номинации 
«Қазақ тілін оқыту жөніндегі «Тіл 
мектебі» авторлық бағдарламалар» за 
лучшую методику обучения казахско-
му языку среди учителей и методистов 
дошкольных учреждений и школ стала 
педагог из поселка Топар Абайского 
района Мадина Тусыпбаева. В номи-
нации «Өнер алды – қызыл тіл» за со-
вершенное владение государственным 
языком победил ученик 8-го класса ка-
рагандинской гимназии имени Шакари-
ма Виктор Каверин. И в номинации, где 
оцениваются детские таланты, «Өнерлі 
өрге жүзер» – ученица 9-го класса Те-
миртауской SOS Детской деревни Ли-
дия Арешина.

Торжественную церемонию награж-
дения победителей открыл руководи-
тель управления внутренней политики 
Карагандинской области Нурлан Бике-
нов. Он отметил высокую значимость 
казахского языка для нашего суве-
ренного государства, закрепленного в 

Конституции РК как государственный. 
Владение им – важнейший фактор кон-
солидации народа Казахстана. Знание 
государственного языка, считает Нур-
лан Бикенов, также призвано помочь 

в собственном развитии, реализации и 
построении карьеры. 

Всем победителям областного этапа ре-
спубликанского культурно-просветитель-
ского проекта Ассамблеи народа Казахстана 
«Мың бала» были вручены дипломы и де-
нежные призы. Завершилась торжественная 
церемония праздничным концертом.

РАЗВИТИЕ ЯЗЫКОВ

Раскрывая таланты

ИЗ ГОДА В ГОД КАЧЕСТВО 
И КОЛИЧЕСТВО 
УЧАСТНИКОВ, А ТАКЖЕ 
ИХ УРОВЕНЬ ЗНАНИЯ 
КАЗАХСКОГО ВОЗРАСТАЮТ.

Одна из ярких тем – разви-
тие социальной сети TikTok в 
Казахстане и использование ее 
преимуществ для бизнеса и ме-
диа. 

Напомним, TikTok – это по-
пулярная социальная сеть, где 
основным контентом являют-
ся небольшие видео, не более 
60 секунд. Если раньше данная 
платформа носила преимуще-
ственно развлекательный харак-
тер, то сегодня в TikTok можно 
встретить полезный и образова-
тельный контент. 

Нельзя не отметить значение 
популярной сети для Казахста-
на. Благодаря ей пользователи 
со всего мира узнают о нашей 
стране много нового, напри-
мер о национально-культурном 
достоянии. Это преимущество 
отметила Анастасия Панина, 
директор TikTok Global Business 
Solutions в Восточной Европе. 
В скором времени в Алматы и 
Астане появится свое предста-
вительство TikTok. 

– Наш приоритет – это цифро-
вая грамотность. Мы в Казахста-
не хотим быть ближе к нашим 
партнерам. Сейчас работаем над 
переводом приложения TikTok 
на казахский язык, чтобы появ-
лялось больше проектов, – ска-
зала Анастасия Панина.

Также выступила руководи-
тель TikTok Global Business 
Solutions в Центральной Азии  
Юлия Кушнир. Она отметила 
преимущества и простоту ис-
пользования TikTok для бизне-
са. 

– Уже несколько лет мы бьем 
рекорды по количеству загрузок 
в мире. Отмечу, что благодаря 
этой социальной платформе ее 
пользователи с большей веро-
ятностью совершают ключевые 
действия. Они подписываются 
на бренды, которые реклами-
руются в TikTok, посещают их 
магазины, покупают что-либо и 
скачивают приложения.

г. Астана 

TikTok на казахском
Евгения ГОРЮНОВА

В столице закончился 
очередной день в рамках 
Astana Media Week. На 
мероприятии прошли 
дискуссии, касающиеся 
кризисных коммуникаций 
и укрепления доверия, 
развития отечественных 
сериалов и проблем современного радиовещания и 
трансформации печатных изданий. 

Учителя за партами
Педагог должен идти в 
ногу со временем и не 
пользоваться только 
методами, изученными 
еще в вузе. Так решило 
Министерство просвещения 
и запустило курсы 
повышения квалификации 
для предметников сразу двух направлений - 
английского языка и физкультуры. 

 Центр «Өрлеу» сoвместно с междунарoдной oрганизацией 
«Британский совет» провoдит обучение по прoграмме Future 
English Online Teacher Community для учителей английского 
языка. Междунарoдный прoект реализуется в шести странах 
мира, курсы пoвышения кoмпетенций пройдут 1 200 педагoгов. 
Он рассчитан на 11 недель дистанциoнного oбучения без oтры-
ва от трудовoй деятельности и предпoлагает непрерывное прo-
фессиональное развитие учителей английского языка. Прoект 
прохoдит в «Өрлеу» уже второй гoд, и oжидается, что эта ини-
циатива станет ежегoдной.

 Помимо этого, 1630 казахстанских учителей физическoй 
культуры пройдут oбучение на бесплатных курсах пoвышения 
квалификации, чтобы улучшить качество работы и пoвысить 
прoфессионализм. Они организованы Национальным науч-
нo-практическим центрoм физической культуры при Министер-
стве прoсвещения. Курсы прoдлятся до 9 декабря. Первый пoток 
занятий с участием 370 учителей физкультуры прoходит в Аста-
не, Карагандинской, Павлодарской, Жетысуской, Северо-Ка-
захстанской oбластях, далее геoграфия будет расширяться до 
масштабoв всей страны. В прoшлом году обучение прошли 950 
учителей. После завершения курсов и по итoгам тестирoвания 
педагoги получат сертификаты гoсударственного oбразца. 

Соб. инф.

В один клик
В Карагандинской областной психолого-
медико-педагогической консультации 
управления образования появился 
интерактивный умный стенд «INCLUSION». 
С помощью сенсорной панели родители 
детей с особыми образовательными 
потребностями могут получить много 
полезной информации. 

Разрабoтанный общественным фoндом «LS 
DAMU» из Астаны умный стенд представляет сoбой 
сoвременное решение для oбеспечения рoдителей и 
всех заинтересованных лиц информацией об oсобен-
ных детях. Интерактивная панель сoдержит множе-
ство полезных сведений - например, об условно-вoз-
растных нoрмах детей и oтклонениях, о категoриях 
нарушений в развитии. С ее помощью можно вoйти 
в банк данных специалистов, рабoтающих с детьми с 
особенными образовательными потребностями, най-
ти инфoрмацию о мерах пoддержки гoсударством, 
о медицинском туризме и даже полезные сведения 
для беременных. Для этого любой желающий может 
просто навести камеру свoего смартфoна на QR-код 
стенда и изучать инфoрмацию в телефоне. 

 На сегодняшний день в Казахстане работает 
всегo два пoдобных интерактивных умных стен-
да «INCLUSION», один из которых был пoдарен 
фoндом «LS DAMU» Карагандинской областной 
ПМПК.

Соб. инф.

БЕЗБАРЬЕРНАЯ СРЕДА
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Встречи Республиканского 
общественного штаба кандидата 
в Президенты Касым-Жомарта 
Токаева с избирателями 
продолжились в Улытауской 
области. 

Так, в Жезказганском городском доме 
дружбы и культуры народов состоялась 
встреча с общественностью региона, на 
которой присутствовало порядка 500 че-
ловек.  

В разговоре с улытаусцами члены 
РОШ особое внимание уделили вопро-
сам развития регионов, отраженным в 
предвыборной программе кандидата 
«Справедливый Казахстан: Для всех и 
для каждого. Сейчас и навсегда». 

«В своей программе Касым-Жомарт 

Токаев подчеркнул, что сильную, про-
цветающую страну невозможно пред-
ставить без развитых регионов. Мощь 
государства – в благополучии и благосо-
стоянии каждого его гражданина, даже в 
самом отдаленном населенном пункте. 
Справедливая региональная политика – 
это одинаково комфортная жизнь граж-
дан и в больших городах, и в малых ау-
лах», – сказал руководитель РОШ Ерлан 
Кошанов.

Он отметил, что в приоритете Ка-
сым-Жомарта Токаева – в ближайшие 
годы обеспечить доступ всех населенных 
пунктов к чистой питьевой воде, каче-
ственным дорогам, стабильной сотовой 
связи и быстрому интернету. Газифика-
ция по стране достигнет 60% уровня.

Поэтапно будет решаться вопрос не-
хватки жилья. Для этого в течение сле-
дующих 7 лет будет построено 111 млн 
квадратных метров жилья.  Острейшая 
проблема – аварийное и ветхое жилье. 
Это актуально для всех регионов. Пред-
выборной программой кандидата пред-
усмотрено обеспечение порядка 40 ты-
сяч собственников таких домов новым 
жильем. 

Члены РОШ подчеркнули, что все эти 
конкретные меры, подкрепленные фи-
нансовыми средствами, в следующие 7 
лет качественно повысят жизнь людей 
в регионах и снизят диспропорции по 
уровню их развития. 

Далее члены Республиканского обще-
ственного штаба посетили хлебозавод 
ТОО «ULYTAU NAN», рассказав сотруд-
никам предприятия о предвыборных ини-
циативах кандидата по развитию бизнеса 
и поддержке профессиональных союзов.

Одним из ведущих предприятий регио-
на является медеплавильный завод ТОО 
«Kazakhmys Smelting». Члены РОШ об-

судили с металлургами вопросы защиты 
трудовых прав на производстве и модер-
низации предприятий обрабатывающей 
промышленности, отраженные в пред-
выборной программе Касым-Жомарта 
Токаева. 

С полным текстом предвыборной про-
граммы Касым-Жомарта Токаева можно 
ознакомиться на сайте toqaev2022.kz.

Кирилл ВАСИЛЬЕВ

Мощный толчок 
предпринимателям 
дают государственные 
программы, благодаря 
которым одни могут 
начать свой бизнес, 
а другие – развивать 
уже имеющийся. 
Отечественные 
производители во время 
пресс-тура рассказали о 
том, как их поддерживает 
государство.

Вкусно, дешево и не серди-
то. Так можно охарактеризовать 
продукцию ТОО «Нəтиже тəтті». 
Песочное печенье под брендом 
Kurabie уже успели попробо-
вать некоторые карагандинцы, 
в их числе и ваш покорный слу-
га. Сладости принесли на пробу 
прямо с конвейера. И если бы не 
коллеги из других СМИ, то целая 
упаковка досталась бы мне (хотя 
нет, пришлось бы еще и с фото-
кором поделиться). Но это мы 
отвлеклись… Продукцию сейчас 
выпускают в режиме пускона-
ладочных работ. Оборудование 
завезли из Турции, и оно соответ-
ствует европейским стандартам. 

– Сейчас здесь присутствуют 
специалисты из Турции, ведь эта 
страна славится производством 
печенья, – рассказывает дирек-
тор ТОО «Нəтиже тəтті» Сау-
ле Жанкина. – Они занимались 
монтажом оборудования, теперь 
обучают наших сотрудников пра-
вильному ведению технологиче-
ского процесса, работе с обору-
дованием, рецептуре. Площадь 
нашей фабрики – полторы тысячи 
квадратных метров. Производ-
ственная мощность – 20 тонн го-
товой продукции в день. На пер-

вом этапе будет 10 тонн. Около 
45% печений в стране – импорт-
ные. И мы хотим, чтобы как ми-
нимум каждая третья печенька на 
столе у казахстанца была отече-
ственного производства. Сейчас 
у нас 8 видов продукта. В даль-
нейшем планируем расширять ас-
сортимент с учетом вкусов наших 
клиентов. Цены будут не выше 
импортных.

Предприятие получило под-
держку в рамках льготного кре-
дитования по программе «Наци-
ональный проект по развитию 
предпринимательства на 2021-
2025 годы». Заем выдали под 6% 
годовых. По словам С. Жанкиной, 
через банк выделено порядка 
900 миллионов тенге. Благода-
ря проекту новые рабочие места 
получат 45 человек. С полной ли-
нейкой продукции хотят выйти к 
концу ноября. 

А вот продукт другого караган-
динского производителя на вкус 
попробовать не удалось. Оно и 
понятно: пить антифриз для здо-
ровья опасно. ТОО «Азия-СМ» 
занимается изготовлением ох-
лаждающих жидкостей и тепло-
носителей под товарной маркой 
Protec. Продукция соответствует 
международным и отраслевым 
стандартам. Сырье закупают у 
известных мировых производите-
лей. На предприятии есть испы-
тательный центр и лаборатория. 
Все это помогает контролировать 
качество как самой продукции, 
так и поступающего сырья.

– Продвигать продукцию нелег-
ко, – признается Дмитрий Боров-
ков, директор ТОО «Азия-СМ». 
– Мешают стереотипы в обще-
стве: все, что отечественное, 
то не очень хорошего качества. 
Приходится проводить испыта-
ния, показывать, доказывать. Но 
в последние годы наблюдается 
положительный сдвиг. Люди по-
нимают, что есть хорошие из-
готовители и у нас. Антифризы 
Protec используются в казахстан-
ском производстве (конвейерных 
линиях) легковых и грузовых 
автомобилей «Hyundai», «Kia», 
автобусов «Yutong». Высоко оце-

нили качество продукции пред-
приятия горнорудного и нефте-
газового сектора, не первый год 
используют в импортной технике 
и оборудовании. У нас внедрена 
система менеджмента качества 
ISO 9001:2015. Сейчас проводим 
процесс модернизации. До этого 
был ручной труд, теперь автома-
тизированный: подача сырья, его 
разлив. Годовая производитель-
ность – 2300 тонн. Но сейчас этих 
мощностей уже недостаточно, по-
этому модернизируемся.

В целом этот проект, как и пре-
дыдущий, реализовали благодаря 
поддержке Карагандинского об-
ластного филиала фонда «Даму». 
В рамках Государственной про-
граммы «Дорожная карта биз-
неса-2025» были использованы 
механизмы субсидирования про-
центной ставки по кредитам и га-
рантирования. По словам дирек-
тора ТОО, привлечено порядка 
100 миллионов тенге и создано 10 
новых рабочих мест. Продукция 
реализуется по всему Казахстану, 
есть поставки в Узбекистан и Рос-
сийскую Федерацию. 

Держит марку отечественного 
производителя и ТОО «Казпласт». 
Завод начал свою работу в 2011 
году. Выпускает гофрированные 
трубы для канализационных се-
тей. Из-под станков выходят и 
другие изделия из полиэтилена: 
детские игровые комплексы, до-
рожные блоки и конусы, различ-

ные емкости. Сырье закупают в 
Южной Корее и Европе. 

– Изделия из полиэтилена у нас 
изготавливаются методом ротаци-
онного формования из первично-
го пищевого полиэтилена. Наша 
продукция абсолютно безопасна 
для человека. Детские комплексы 
также из пищевого полиэтилена. 
Используем цветной материал, то 
есть это не краска, он не оставля-
ет следов на одежде, не электри-
зуется, не выгорает, не выцветает. 
В этом году при поддержке фонда 
«Даму» планируем приобрести 
новую линию по производству 
гофрированных труб. Сейчас из-
готавливаем диаметры от 125 до 
500 миллиметров, хотим выпу-
скать от 300 до 1200 мм. В Казах-
стане аналогичных производств 
нет. С запуском новой линии мы 
будем, по сути, единственными 
производителями больших диа-
метров, – говорит директор ТОО 
«Казпласт» Александр Иванов.

По его словам, проект очень ак-
туальный: строятся новые микро-
районы, и потребность в больших 
диаметрах в стране растет. Пока 
такие трубы завозят к нам из-за 
рубежа. Запуск новой линии уве-
личит мощность предприятия в 
3-4 раза, да и штат сотрудников 
станет больше на 20-30 человек. 
Что касается детских комплексов, 
то их, как и трубы, реализуют по 
всему Казахстану. Здесь также 
планируется расширить ассорти-
мент и увеличить производитель-
ность. 

К слову, за 9 месяцев 2022 года 
региональным филиалом фонда 
«Даму» в Карагандинской обла-
сти поддержано 772 проекта по 
субсидированию. Общая сумма 
кредитов превысила 26,5 млрд 
тенге. 

– Из них по программе «На-
циональный проект по разви-
тию предпринимательства на 
2021-2025 годы» заключено 736 
договоров на сумму 20,57 млрд 
тенге. По программе «Экономика 
простых вещей» – 8 договоров, 
а это 2,5 млрд тенге. «Дорожная 
карта бизнеса-2025» – 28 дого-
воров на сумму 3,4 млрд тенге. 
Растет число договоров и по ча-
стичному гарантированию. За эти 
же 9 месяцев гарантии получили 
720 проектов. Общая сумма кре-
дитов составила 16,2 млрд тен-
ге. Банковский заем выдается по 
принципу: ставка Нацбанка плюс 
5%, что составляет сейчас 19,5%. 
Из них 13,5% субсидирует фонд 
«Даму» и 6% оплачивает пред-
приниматель. Данная мера пред-
назначена для микро-, малого и 
среднего бизнеса. Любые ТОО, 
ИП могут участвовать в этой про-
грамме, взять льготный кредит, 
субсидии и в случае недостаточ-
ности залога получить гарантию 
фонда до 85%, – поясняет Асет 
Тлемисов, директор региональ-
ного филиала АО «Фонд развития 
предпринимательства «Даму» по 
Карагандинской области.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

Дело за малым и за средним
Продукция местных предприятий по качеству не уступает импортной

– МЫ ХОТИМ, ЧТОБЫ 
КАК МИНИМУМ 
КАЖДАЯ ТРЕТЬЯ 
ПЕЧЕНЬКА НА СТОЛЕ У 
КАЗАХСТАНЦА БЫЛА 
ОТЕЧЕСТВЕННОГО 
ПРОИЗВОДСТВА.

На турецкий 
рынок

Казахстан и Турция 
будут более тесно 
сотрудничать в торговой 
отрасли. Как сообщил 
министр цифрового 
развития, инноваций 
и аэрокосмической 
промышленности Багдат 
Мусин, отечественная 
логистическая компания, 
обслуживающая 
региональные 
маркетплейсы BigWays, 
стала партнером одной 
из крупных компаний и 
будет ее представлять на 
нашем рынке. 

Компания Trendyol неофи-
циально считается турецким 
Amazon и Alibaba. Сегодня на 
ее платформе представлены 
1,5 миллиона единиц товара на 
сумму 16 миллиардов долларов 
США. «Мы проработаем логи-
стические вопросы по доставке 
их товаров в Казахстан, а также 
будем выводить наши товары 
на рынок Турции через круп-
нейший маркетплейс. Многие 
казахстанцы знакомы с Trendyol 
и зачастую пытаются заказать 
товары через посредников. Это, 
конечно же, сказывается на сро-
ках доставки и цене для кли-
ента из Казахстана. Также об-
суждали вывод отечественной 
продукции на турецкий рынок 
посредством Trendyol через ме-
ханизмы Минторговли. Думаю, 
не за горами первые прямые 
продажи из Турции в Казахстан 
и из Казахстана в Турцию», – 
поделился новостью на своей 
странице в социальных сетях 
Багдат Мусин. 

НОВОСТИ

Более 111 миллионов квадратных метров жилья введут за 7 лет - программа Токаева

Изготовлено: Республиканский общественный штаб. Заказчик: М.Ж. Оспанов.
Оплачено из средств избирательного фонда 

кандидата в Президенты Республики Казахстан К.К. Токаева
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Светлана СВИЧ

 Недостаточная 
профессиональная 
ориентация школьников 
приводит к появлению 
поколения NEET, которое 
не имеет ни образования, 
ни работы. Согласно 
анализу, выпускники 
колледжей в два с 
половиной раза реже 
попадают в эту категорию 
по сравнению с теми, 
кто окончил среднюю 
школу. Если молодежь, 
получившая среднее 
профессиональное 
образование, остается 
незанятой немного 
больше одного 
года, то сверстники, 
окончившие 9 классов, 
втрое дольше остаются 
нетрудоустроенными. 

 Проблемы профориентаци-
онной работы обсудили на кол-
легии управления образования 
Карагандинской области. С 2015 
года в регионе проводится рабо-
та по открытию в школах каби-
нетов профориентации, однако 
до сих пор находятся учебные 
заведения, где они отсутствуют. 
В поле зрения педагогов попали 
школы Шахтинска, Абайского и 
Бухаржырауского районов. 

 – Профориентация – это дли-
тельный процесс выявления ин-
дивидуальных способностей и 
уровня подготовки ребенка. Она 
включает в себя профдиагности-
ку, которая не должна сводиться 
только к проведению тестов, так 
как они не позволяют объективно 
судить о способностях ученика, 
– рассказала заместитель руково-
дителя УО Бактыгуль Адекенова. 

– В нашей области внедряется 
ряд проектов, которые включают 
в себя работу кабинетов профо-
риентации, проведение профес-
сиональных проб, автоматиза-
цию необходимых ресурсов для 
выбора профессии, реализацию 
проекта «My college». Для улуч-
шения этой работы в текущем 
году в школах региона введена 
единица педагога-профориента-
тора. Основная задача кабине-
тов профориентации – создание 
условий для профессионального 
самоопределения подростков, 
составления индивидуального 
портфолио выпускника. Такие 
кабинеты сегодня открыты в 520 
школах области, однако во вре-
мя мониторинга выяснилось, 
что таковые отсутствуют в трех 
школах Абайского и одной шко-
ле Бухаржырауского района. Не 
все средние учебные заведения 

оснащены необходимым обору-
дованием для проведения конфе-
ренций, круглых столов, школь-
ные библиотеки укомплектованы 
устаревшей литературой по про-
фессиям. 

Особое место отводится со-
вместной работе школ и органи-
заций ТиПО – они должны про-
водить профессиональные пробы 
для 8, 9, 10 и 11 классов на базе 
колледжей четыре раза в год, что 
дает возможность постигать азы 
рабочих квалификаций. Однако в 
школах Бухаржырауского района 
такие пробы не проводились, что 
пагубно сказывается на раннем 
профессиональном самоопреде-
лении. Как результат – большое 
количество детей поступило в 
колледжи только после 11-го 

класса, потеряв два года своей 
жизни. Тогда как школьники, по-
лучившие полное среднее обра-
зование, должны учиться уже в 
вузах. Так, в Ботакаринской шко-
ле в этом году выпустилось всего 
четыре ученика, из них трое по-
ступили в колледж и один трудо-
устроился. Это говорит о том, что 
после 9-го класса была проведена 
неправильная профориентацион-
ная работа. В школе им. Гагарина 
из 32 выпускников 11 поступили 
в колледж, 7 трудоустроились и 
только 14 продолжили обучение в 
вузах. Кроме того, по итогам про-
шлого учебного года после 9-го 
класса не продолжили обучение, 
а трудоустроились выпускники 
школ им. Алькея Маргулана села 
Петровка и поселка Байкадам. 

По мнению педагогов, здесь идет 
прямое нарушение прав ребенка 
на получение общего среднего 
образования по причине плохой 
профориентационной работы. 

 – С этого учебного года, соглас-
но приказу Министерства просве-
щения, в школах введены штатные 
единицы педагогов-профориента-
торов. Из 21 школы, охваченной 
мониторингом, работает только 
14 таких специалистов, в трех эту 
должность совмещают заместите-
ли по воспитательной работе. Хочу 
отметить, что педагог-профориен-
татор является основным специ-
алистом, от которого требуются 
определенные компетенции по 
сотрудничеству с родителями, вы-
пускниками и социальными пар-
тнерами. Он должен полностью и 
постоянно координировать работу 
по профориентации, активно вне-
дрять новые подходы, – добавила 
Б. Адекенова. 

 В помощь школам Нацио-
нальная академия образования 
им. Алтынсарина разработала 
методические рекомендации по 
внедрению профориентации, при 
учебно-методическом центре 
действует школа профориентато-
ров. В регионе ежегодно прово-
дится форум «Билет в будущее», 
где лучшие педагоги региона де-
лятся своим опытом.

 В пример другим можно по-
ставить работу школ Шахтинска, 
где к выбору будущей профессии 
выпускники относятся со всей 
ответственностью. Руководитель 
отдела образования г. Шахтинска 
Николай Онсович считает, что им 
очень повезло, потому что в горо-
де сохранился учебно-производ-
ственный комбинат. В советское 
время он служил хорошей базой 
для профориентации, когда уча-
щиеся старших классов могли 
получить базовую профессию, 
находясь в стенах школы. 

– Три года назад мы реализовали 
очень интересный проект: когда 
УПК упразднили, мы его объеди-
нили с нашим Дворцом школь-
ников и создали большой центр 
карьерного и профессионального 
роста, – рассказал Н. Онсович. – 

В этом центре занимались буду-
щие профориентаторы. Сегодня в 
нем работают два специалиста и 
три психолога, которые курируют 
тех 12 школьных профориента-
торов, которых мы ввели в штат в 
этом году. Это педагоги, которые 
прошли по конкурсу, немалую 
часть составляют бывшие учителя 
самопознания. Также центр посе-
щают родители и дети, где им бо-
лее углубленно помогают выбрать 
будущую профессию и дают всю 
информацию. Кроме того, в отде-
ле образования существует ставка 
специалиста по профориентации, 
который занимается заключением 
договоров с вузами и колледжами 
региона. Три года назад мы откры-
ли кабинеты профориентации, а 
в прошлом году подключились к 
очень интересному проекту психо-
логов. По результатам работы 90% 
учеников 8-9 классов не просто 
проходят профессиональные про-
бы, но и получают сопровождение 
психологов, чтобы, исходя из ха-
рактера ребенка, дать заключение 
о его предрасположенности к той 
или иной профессии. В прошлом 
учебном году мы достигли хороше-
го показателя: 65% девятиклассни-
ков поступили в колледжи. 

 Раз в месяц по графику в шко-
лы приезжают представители 
организаций образования и дают 
всю информацию. Далее мы вы-
езжаем с детьми на сами пред-
приятия, чтобы на месте они сами 
все увидели и погрузились в про-
фессии. Были в поликлинике и 
больнице, на пожарной станции, 
в отделе полиции, на шахтах, те-
леканале, где детей активно аги-
тируют. Этот процесс вхождения 
в профессию работает лучше все-
го. Пока дети сами не попробуют, 
уговорить в теории их трудно. 

 Правильно выстроенная работа 
по профориентации школьников 
позволит не только пополнить мо-
лодыми кадрами промышленные 
предприятия области, но и обе-
спечить более эффективное ис-
пользование бюджетных средств 
и минимизировать случаи отказа 
от полученной профессии после 
окончания учебного заведения.

Кем хочу стать?
Выбором профессии нужно начинать заниматься уже со средних классов

ОСНОВНАЯ ЗАДАЧА КАБИНЕТОВ ПРОФОРИЕНТАЦИИ 
– СОЗДАНИЕ УСЛОВИЙ ДЛЯ ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО 
САМООПРЕДЕЛЕНИЯ ПОДРОСТКОВ, СОСТАВЛЕНИЯ 
ИНДИВИДУАЛЬНОГО ПОРТФОЛИО ВЫПУСКНИКА.

Как сообщила глава района, с 
начала года в развитие сельских 
округов было вложено инвести-
ций на более чем 14 миллиардов 
тенге. Еще на свыше 140 млрд 
тенге выпустили продукцию про-
мышленные предприятия, заре-
гистрированные на территории 
Актогайского района.

– Одним из новых проектов яв-
ляется гидрометаллургический 
завод по производству катодной 
меди, который был запущен в 
эксплуатацию в этом году. При-
мечательно, что на предприятие 
трудоустроили 140 человек. Вме-
сте с тем у нас действует свыше 
1,5 тысячи субъектов среднего и 
малого бизнеса. Их количество 
увеличилось в сравнении с про-
шлым годом на 9,4%, – рассказала 
Салтанат Абеуова.

Основным драйвером развития 

экономики Актогайского района 
является сельское хозяйство. В 
настоящее время отрасль про-
извела продукции на сумму бо-
лее 20 млрд тенге – это свыше 
6 тысяч тонн мяса, 27 тыс. тонн 
молока, порядка 1 880 тыс. штук 
куриного яйца. Наблюдается 
прирост в животноводстве: по-
головье крупного рогатого скота 
увеличилось на 12,6%, овец и коз 
– на 6,2%, лошадей стало боль-
ше на 14,2%, а птицы – на 2,7%. 
Следить за состоянием домашне-
го скота сельчане скоро смогут в 
ветеринарном пункте, строитель-
ство которого завершится уже в 
ноябре этого года.

Рассказала аким Актогайско-
го района и о решении жилищ-
но-коммунальных проблем. По 
словам спикера, по программе 
«Нұрлы жер» на сумму 761 млн 

тенге восстанавливается сто-
квартирный дом в поселке Ша-
шубай и на сумму 250 млн тенге 
– 70-квартирный дом в поселке 
Сарышаган. Также 386,8 млн тен-
ге выделено на благоустройство, 
проведение водопровода, канали-
зации, работу системы отопления 
и связи. По программе «Ауыл – ел 
бесігі» проводится реконструк-
ция стадиона на общую сумму 
свыше 101 млн тенге. 

До настоящего времени одной 
из острых проблем было обеспе-
чение сельчан электроэнергией. 
Однако, по словам С. Абеуовой, 
сейчас сети признаны бесхозны-
ми и переданы в коммунальную 
собственность района. Приво-
дятся в порядок и дороги. Так, 
на многострадальной трассе Бал-
хаш – Актоғай – Аксу-Аюлы, на 
которую многие годы жаловались 

сельчане, проведен средний ре-
монт дорог на 1 миллиард тенге. 
Также ремонтируются и другие 
направления автомобильных до-
рог, в том числе имеющие респу-
бликанское значение.

Зиму жители района встретят в 
тепле, пообещала Салтанат Абеу-
ова. Она сообщила о работе трех 
центральных котельных – одной в 
поселке Шашубай и двух в Сары-
шагане, а также 48 АСО, которые 
отапливают социально-культур-
ные объекты.

Трудоустройство – первооче-
редная задача, которая стоит пе-
ред руководством района. За этот 
год 50 сельчан, защитив свои 
бизнес-проекты, стали облада-
телями грантов на сумму свыше 
63 млн тенге. А из обративших-
ся в отдел занятости и социаль-
ных программ 746 человек 689 
получили работу. По программе 
«С дипломом – в село» приехало 
23 специалиста, которым выда-
ли подъемные на сумму свыше 
7 миллионов тенге, 16 специали-
стов получили кредиты на при-
обретение жилья.

В целях предупреждения 
административных правона-
рушений в Министерстве вну-
тренних дел проводится сверка 
данных, которые хранятся в 
базе ведомства. В рассылку, ко-
торая делается через call-центр 
1414, включают только тех, кто 
забыл подать сведения о том, 
где фактически проживает. 
На сегодняшний день не ука-
зывать данные о регистрации 
разрешено на срок до 10 дней. 
По истечении этого времени 
человек должен официально 
оформить документы на пор-

тале «электронного правитель-
ства», иначе рискует получить 
предупреждение. Если же он 
и дальше будет игнорировать 
данное требование, то будет 
оштрафован. 

Административная ответ-
ственность наступает, если 
казахстанец свыше месяца не 
подавал никаких сведений о ме-
сте своего проживания. В таких 
случаях, согласно ст. 492 Кодек-
са РК «Об административных 
правонарушениях», ему пред-
стоит выплатить в пользу госу-
дарства штраф в размере 7 МРП.

На сегодняшний день на ре-
спубликанских трассах имеет-
ся более 300 аварийно опасных 
участков. Зачастую причиной 
ДТП является появление на про-
езжей части домашних живот-
ных, отмечают в Национальном 
центре качества дорожных акти-
вов.

Для профилактики несчаст-
ных случаев будут прово-
диться дополнительные меро-
приятия. Хозяева домашних 
животных, живущие близ ре-
спубликанских автодорог, бу-
дут оснащены светоотражаю-
щими лентами для повязки на 
скот, а также светоотражаю-
щим аэрозолем. Также плани-
руется увеличить количество 
шумовых полос на аварийно 
опасных участках республи-
канских трасс. Будет установ-
лено дополнительное количе-

ство стробоскопов и сетчатого 
ограждения. Вышеперечис-
ленные меры планируется 
осуществить за счет средств, 
которые ежегодно выделяются 
на содержание республикан-
ских трасс. 

АО «НК «Казавтожол» со-
вместно с полицией и предста-
вителями местных исполни-
тельных органов на постоянной 
основе проводят встречи с жи-
телями населенных пунктов по 
вопросам недопущения выпаса 
скота вдоль автомобильных до-
рог, составляются совместные 
протоколы, раздаются памят-
ки. По вопросам повышения 
уровня безопасности на доро-
гах республиканского значения 
граждане могут обратиться в 
единый круглосуточный колл-
центр по короткому номеру 
1403.

НОВОСТИ

Укажите точный адрес

Выйти из сумрака
В Казахстане скотину планируется маркировать 
светоотражающим аэрозолем. Баллончиками с 
краской намерены обеспечить проживающих близ 
республиканских автодорог хозяев домашних 
животных.

Граждане, не имеющие регистрации по месту 
жительства, получат SMS-уведомление, которое 
рассылает МВД РК. 

РАЗВИТИЕ РЕГИОНОВ

Главный драйвер села
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Самал АХМЕТОВА

Ремонт дорог, возвращение электросетей в коммунальную собственность, решение 
проблемы безработицы – за прошедший период этого года в Актогайском районе 
наметились положительные тенденции. О социально-экономическом развитии рассказала 
его руководитель Салтанат Абеуова в ходе брифинга СЦК.
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СМИ не зря называют четвертой вла-
стью – влиять на те или иные процессы 
в обществе они могут, даже не имея на 
это умысла. Иногда так происходит в 
результате ошибки, банальной невни-
мательности. Неточные сведения могут 
сыграть злую шутку и в кампании по 
IPO, которая стартовала в Казахстане. 

Напомним: IPO – это первая публич-
ная продажа акций компании неограни-
ченному кругу лиц, ее выход на биржу. 
Акции – ценные бумаги, которые торгу-
ются на фондовом рынке и дают свое-
му владельцу право на долю в бизнесе 
компании. Для нее это привлечение 
дополнительных инвестиций. Только 
здесь инвесторами выступают и фи-
зические лица, граждане республики. 
Процесс IPO включает в себя три этапа. 
На первом идет подготовка компании к 
выходу на рынок ценных бумаг (такую 
компанию еще называют эмитентом). 
Здесь согласовывается структура сдел-
ки, вырабатываются бизнес-стратегии, 
определяются цели и задачи, которые 
потенциальный эмитент будет решать 
посредством IPO. Не забывают и о юри-
дической стороне: смотрят на соответ-
ствие нормам корпоративного управле-
ния, готовность к прозрачности (а это 
одно из основных условий проведения 
IPO). Кроме того, идет большая ревизия 
в финансовой отчетности, насколько она 
соответствует международным стандар-
там. В общем, компания выявляет свои 
слабые стороны и работает над ними. 

– На этом же этапе определяются 
структуры размещения, периметр сдел-
ки, планируются приблизительные 
сроки, когда компании хотят выйти на 
IPO. Также выбираются площадки, на 
которых будет размещение, – поясняет 
Шолпан Айнабаева, председатель прав-
ления инвестиционной компании АО 
«SkyBridgeInvest». – Второй этап – это 
подготовка к размещению. Он очень 
длительный и серьезный. Здесь гото-
вимся к самой сделке. Подключаются 
консультанты, которых нанимает ком-
пания-эмитент, с юристами и финанси-
стами готовятся пакеты документов к 
листингу (процедура допуска ценных 
бумаг на биржу). Он включает в себя ме-
морандум, отображающий все параме-
тры предстоящего размещения. Очень 
важным моментом является оценка сто-
имости компании. А она складывается 
из анализа деятельности потенциально-
го эмитента, прогнозов на будущее раз-
витие. Это очень длительный аналити-
ческий глубокий процесс. 

Этапы любят тишину
Ну а третий этап, говорят специали-

сты, – самый короткий. Это сама сделка 
и предстоящий ей маркетинг. Он, к сло-

ву, бывает двух видов: профессиональ-
ный (для институциональных инвесто-
ров, в основном для юридических лиц) 
и розничный (здесь участвуют и физи-
ческие лица). Маркетинг включает в 
себя публикацию отчетов, проспектов, 
всех тех параметров, в соответствии с 
которыми осуществляется IPO. На этом 
же этапе проводится road show, задачей 
которого является привлечение целевой 
аудитории и налаживание контактов с 
постоянными клиентами. Это встречи с 
потенциальными инвесторами, предста-
вителями СМИ, различные семинары, 
круглые столы, брифинги, в некоторых 
случаях даже развлекательные програм-
мы. Здесь же устанавливается обратная 
связь с инвесторами. Затем идет разме-
щение, то есть сбор заявок в специаль-
ную книгу. А уже после этого следует 
процесс локации, иными словами, ак-
ции распределяют между инвесторами. 

– При IPO, которые проводятся част-
ными компаниями, нет каких-то четких 
правил. В нашем случае в сделке, кото-
рую будет проводить АО «НК «КазМу-
найГаз», есть приоритетность. В первую 
очередь удовлетворят заявки розничных 
инвесторов, а уже потом институцио-
нальных. Сейчас мы находимся на вто-
рой стадии второго этапа. И здесь СМИ 
часто спрашивают: почему так мало ин-
формации? Дело в том, что первые два 
этапа IPO (предварительная подготовка 
и подготовка к размещению) любят ти-
шину, поэтому СМИ получают минимум 
сведений, дабы не возникло домыслов, 
которые могут серьезно навредить про-
цессу. В этот момент определяется пе-
риметр сделки, производится оценка 
стоимости, формируется видение: по 
какой цене рынок будет готов купить ак-
ции готовящейся к листингу компании. В 
ходе проводимых в стране информацион-
но-разъяснительных встреч была только 
дана информация о готовящемся IPO, 
деятельности потенциального эмитен-
та, обозначены сроки сделки (до конца 
года), – говорит Ш. Айнабаева.

Информация польется как из рога 
изобилия только на третьем этапе, при 
проведении маркетинга и road show. Кон-
сультанты, эмитент и продающие акци-
онеры будут через СМИ взаимодейство-
вать с потенциальными инвесторами. 
Сколько дней длится сделка, ценовой ди-
апазон – все это сообщат. Специализиро-
ванные издания могут не ограничиваться 
простой передачей сведений. У них есть 
возможность размещать свои аналитиче-
ские материалы в отношении стоимости 
акций и выгодности инвестиций. Прав-
да, в штате таких СМИ должны присут-
ствовать профессиональные финансовые 
аналитики либо изданию нужно сотруд-
ничать с инвестдомами, у которых есть 
команда профессионалов. 

Попроси специалиста
Немалую роль в IPO играет транспа-

рентность (прозрачность) компании. 
Оно и понятно: как же инвесторам вкла-
дывать свои средства в организацию, о 
которой ничего неизвестно? Будущие 
акционеры должны знать, чем «дышит» 
эмитент, его бизнес, планы, доходы и 
расходы, убытки и долги и т.д. Компа-
ния прозрачна не только в момент про-
ведения IPO, но и после. Акции не име-
ют срока обращения, а потому эмитент 
всегда будет объектом пристального 
внимания со стороны профессиональ-
ных аналитиков, инвесторов и СМИ. 

– Данные компании, заходя в листинг, 
берут на себя обязательства раскрывать 
всю другую благоприятную и неблаго-
приятную существенную информацию, 
– дополняет Ш. Айнабаева. – К суще-
ственной относятся сведения о круп-
ных сделках, новых продуктах и услу-
гах, которые планируют выпускать или 
продвигать. Также сюда входят сделки 
по приобретению и продаже активов, 
изменение политики выплаты дивиден-
дов. Это тоже важно для принятия ин-
вестиционных решений. Во внимание 
берутся и любые кадровые изменения, 
которые в конечном итоге могут при-
водить к изменению стоимости ценных 
бумаг. Вся эта информация доводится 
до сведения общественности в форме 
пресс-релизов или публикации в офи-
циальных источниках, определяемых 
регулятором. Если компания в какой-то 
период времени перестанет прилагать 
усилия для того, чтобы сохранить свое 
положение на рынке, то интерес ин-
весторов к ней ослабеет, ликвидность 
акций упадет. В итоге выгоды, которые 
компания рассчитывала получить в ре-
зультате проведения IPO, не будут реа-
лизованы. 

Поэтому так важно, чтобы у инве-
сторов сформировался позитивный 
имидж компании. Тут СМИ могут 
действовать по-разному. Одни про-
сто ограничатся передачей информа-
ции, будут служить каналом между 
эмитентом и потенциальными акци-
онерами. Другие в материалах могут 
давать оценку, ставить под сомне-
ние какие-либо расчеты или подходы, 
публиковать аналитические данные. 
И здесь журналисты формируют по-
зицию, общественное мнение, что, в 
конечном счете, может отразиться на 
сделке, стоимости акций: они могут 
взлететь в цене либо упасть. Поэто-
му специалисты рекомендуют поль-
зоваться услугами профессиональных 
аналитиков. Очень много ошибок 
происходит из-за стремления выдать 
информацию первыми. И тут, как го-
ворится: поспешишь – людей насме-
шишь. Сведения необходимо пере-
проверять. В таких делах не место и 
хайпу, убеждены специалисты. 

– Много вопросов сейчас задают о 
цене на акции. Оттого, что мы не от-
вечаем, рождается много поводов для 
домыслов, – рассказывает Ш. Айнаба-
ева. – Для эффективного размещения 
бумаг компании на рынке особое вни-
мание уделяется оценке ее стоимости. 
Этот процесс очень трудоемкий и осу-
ществляется аналитиками консультан-
тов. После того как они определяют 
некий уровень справедливой стоимо-
сти, с этими своими предположениями 
аналитики консультантов выходят к 
аналитикам институциональных ин-
весторов. И там уже обсуждается, по 
какой цене институциональные инве-
сторы приобрели бы эти акции. После 
этого формируется видение. На фор-
мирование цены размещения могут 
влиять рыночные факторы, инфляци-
онные процессы и макроэкономиче-
ские тренды.

На что обращать внимание?
На медиасеминаре выступили и пред-

ставители компании АО «НК «КазМу-
найГаз», которая до конца этого года 
должна пройти IPO. Как правило, по-
средством сделки эмитенты привле-
кают инвестиции для будущего разви-
тия, повышают финансовое состояние, 
эффективность компании. По словам 
директора финансового департамента 
АО «НК «КазМунайГаз» Марата Ди-

канбаева, IPO для этой компании – еще 
и улучшение корпоративного управле-
ния. 

– Государство является малоэффек-
тивным управленцем, и Президент по-
ставил задачу по разгосударствлению 
экономики. В рамках общей программы 
приватизации АО «НК «КазМунайГаз» 
является ближайшим кандидатом на 
приватизацию способом IPO. На протя-
жении последних лет мы убирали огра-
ничения, которые не позволяли нам вы-
ходить на IPO. Занимались улучшением 
финансового состояния компании. Су-
щественно сократили долг – с 19 милли-
ардов тенге до 8,5 млрд. Для подготовки 
к сделке наняты 4 брокерские компа-
нии. Листинг будет на локальных бир-
жах KASE и AIX. Планируем выпускать 
простые акции, которые будут номи-
нированы в тенге. У населения страны 
будет возможность стать совладельцами 
нашей компании. На данный момент 
9,5% акций принадлежит Национально-
му банку, а 90% – АО «Самрук-Қазына». 
Доля последнего будет снижена, но при 
этом он сохранит контроль, – сообщил 
М. Диканбаев.

Теперь немного о самой компании. 
Она одна из крупнейших в стране и за-
нимает большую долю в поступлениях 
в республиканский бюджет. Ее активы 
– свыше 30 млрд долларов США. АО 
«НК «КазМунайГаз» представлено во 
всех сегментах нефтегазовой отрасли: 
разведка, добыча, транспортировка, 
переработка. Промышленный гигант 
имеет доли в четырех перерабатыва-
ющих заводах в Казахстане и в двух  
– в Румынии. В последнее время ком-
пания инвестирует в нефтегазохими-
ческую отрасль. С учетом последних 
трендов продолжит поступательное 
снижение выбросов парниковых газов 
в атмосферу. 

– В целом АО «НК «КазМунайГаз» 
имеет разветвленную сеть нефтепро-
водов в секторе транспортировки с вы-
ходом на Китай, Европу. Некоторыми 
нефтепроводами мы владеем на 100%, 
а некоторыми – совместно с партнера-
ми. Общий объем перерабатываемой 
нефти составляет порядка 19 млрд 
тонн в год. Недавно модернизировали 
все заводы. Благодаря этому мы до-
стигли улучшения глубины переработ-

ки, выходов нефтепродуктов. Обеспе-
чиваем внутренний рынок, – рассказал 
М. Диканбаев.

По словам специалистов, будущие ак-
ционеры должны обращать внимание 
не только на производственные пока-
затели компании, но и на финансовые. 
В финансовых показателях значится и 
свободный денежный поток. Из него-то 
и выплачивают дивиденды. В 2021 году 
этот поток составлял 669 млрд тенге, по-
рядка 200 млрд из них пошли на выпла-
ты акционерам. 

– Очень часто СМИ и некоторые экс-
перты смотрят на показатель «чистая 
прибыль». Но это не совсем правиль-
но, – объясняет М. Диканбаев. – Тут 
не учитываются погашение долга, ка-
питальные вложения, здесь содержатся 
неденежные статьи (то, что компания 
деньгами не получила, но должна отраз-
ить). А в свободном денежном потоке 
уже все это учтено, отражены именно 
чистые финансовые средства. Их ком-
пания может направить на погашение 
долгов, выплату дивидендов или инве-
стировать в новые проекты. Решение о 
выплате дивидендов принимает общее 
собрание акционеров.

Но в этом деле присутствуют и риски. 
Тот, кто купил ценные бумаги, не должен 
думать, что теперь он будет сидеть и бога-
теть. Собрание акционеров может решить 
не выплачивать дивиденды ввиду небла-
гоприятных экономических условий. Не 
получат прибыли держатели акций и в 
том случае, если компания терпит убыт-
ки. Цена на нефть, перебои в производ-
стве также влияют на финансовые показа-
тели. То есть рост акций и дивиденды не 
гарантированы. Все это нужно учитывать 
потенциальным инвесторам. 

– У нас есть базовые рекомендации 
по инвестированию. При принятии ре-
шения нужно оценивать свое финан-
совое состояние, доходы, расходы. Не 
надо брать кредиты на покупку акций. 
Также не стоит концентрировать все 
свои инвестиции только в одной ком-
пании, нужно их диверсифицировать. 
У нас на сайте есть раздел, посвящен-
ный инвесторам. Там можно найти 
всю необходимую информацию. Будет 
опубликован проспект выпуска акций, 
в котором отразят все риск-факторы, – 
заключил М. Диканбаев.

Я б заводик прикупил, пусть меня научат
Тот, кто приобрел ценные бумаги, не должен думать, что теперь он будет сидеть и богатеть

Кирилл ВАСИЛЬЕВ

Средства массовой информации могут как обвалить акции, так и 
способствовать повышению их стоимости. Пишущая братия может 
сделать это по неосторожности или нарочно. Поэтому нужно быть 
максимально объективными при освещении сделок на фондовом 
рынке, говорили на специальном медиасеминаре.
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– Сначала, когда я только сюда 
трудоустроилась, был страх, ведь 
у моих подопечных есть особен-
ности в психическом развитии. 
Очень скоро поняла, что это заме-
чательные, добрые люди. Во мно-
гом они как дети, и поэтому их 
просто надо принять и полюбить. 
Тогда и они отдадут вам все свое 
тепло, – отмечает Т. Зименко. 

У врача-психиатра Натальи 
Рыжковой работа в центре – самая 
важная. Четверть века назад она из 
здравоохранения перешла в соци-
альную защиту и осталась здесь.

Доктор Рыжкова курирует два 
отделения: в первом живут 79 
опекаемых, большая часть ко-
торых – пожилые женщины, во 
втором 82 пациента – это преиму-
щественно мужчины с тяжелым 
течением заболеваний. 

– Все подопечные – это инва-
лиды I и II группы, которых не 
только наблюдаем, но и лечим. 
Для нас имеет большое значение 
условия проживания, поэтому мы 
с коллегами стараемся учитывать 
все их пожелания и распределяем 
по комнатам так, чтобы они мир-
но соседствовали друг с другом, – 
говорит Н. Рыжкова. 

Обстановка в центре должна 
быть приближена к домашней, 
отмечают сотрудники. Но это не 
значит проводить жизнь в празд-
ности и безделье, да и сами ус-

лугополучатели любят вести ак-
тивный образ жизни – заниматься 
спортом, танцами, трудотерапи-
ей, петь и писать картины. Во 
многом потому, что у некоторых 
эта жизнь была в их прошлом. 
Среди опекаемых есть выпускни-
ки консерватории, технического, 
медицинского институтов. Здесь 
можно найти профессиональных 
артистов и художников.

– Шизофрения является наслед-
ственным фактором, который не 

всегда и не у всех проявляется, а 
лишь во время стресса, – разъяс-
няет врач-психиатр.

За культурную жизнь центра 
отвечает специалист Гаухар Аби-
таева, которая не просто сопро-
вождает вместе с социальными 
работниками услугополучателей 
в театры, цирк, кинотеатры и во 
время поездок в Астану. Каждый 
день она проводит репетиции с 
одаренными в вокале и хореогра-
фии подопечными.

– Среди них немало лауреатов 
областных, республиканских и 
международных конкурсов. Наши 
опекаемые – настоящие звезды, и 
когда они выступают на сцене, зал 
аплодирует стоя. Есть у нас и заме-
чательные спортсмены – особенно 
ребятам нравятся лыжные гонки. 
До пандемии они часто выезжа-
ли на соревнования за рубеж. Так, 
подопечные центра посетили Гре-
цию, США, Австралию и, конечно 
же, объездили Казахстан. Мы так-
же можем похвалиться и картина-
ми, написанными профессиональ-
ными художниками, живущими 
здесь. А еще у нас любят выращи-
вать цветы, и одна из опекаемых, 
скрипачка, открыла в себе талант 
дендролога и флориста. Весной у 
нас очень красивая территория, – 
рассказывает Г. Абитаева.

И все живущие здесь очень 
ждут своих родственников и про-
сят сотрудников центра найти их. 
Иногда просьбы заканчиваются 
хеппи-эндом. 

– Мы были очень рады за опе-
каемого, которого забрала сестра 
к себе в Германию. Для этого нам 
потребовалось пять лет. За это 
время наладили связь с сестрой, 
оформили документы, и, наконец, 
родные люди воссоединились. У 
другой женщины нашлась сестра, 
еще у одного подопечного – мама 

в Беларуси, которая также наме-
рена забрать своего сына. Быва-
ют, конечно, случаи, когда семья 
не справляется и пациент возвра-
щается, но сегодня хочется гово-
рить только о позитивных фактах. 
Пусть их не так много, но они 
есть и являются примером для 
остальных. Ведь каждому челове-
ку нужна семья, – говорит Айнур 
Куанышбаева.

А для тех, кого не забирают 
родные, самыми близкими оста-
ются они – представители сферы 
социальной защиты, работа кото-
рых морально тяжелая, но такая 
любимая. 

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

ДЕНЬ РАБОТНИКОВ СИСТЕМЫ СОЦИАЛЬНОЙ ЗАЩИТЫ

Понять и полюбить
 СТР. 1

У ВРАЧА-ПСИХИАТРА НАТАЛЬИ 
РЫЖКОВОЙ РАБОТА В ЦЕНТРЕ – 
САМАЯ ВАЖНАЯ. ЧЕТВЕРТЬ ВЕКА 
НАЗАД ОНА ИЗ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ 
ПЕРЕШЛА В СОЦИАЛЬНУЮ ЗАЩИТУ 
И ОСТАЛАСЬ ЗДЕСЬ.

ЗА КУЛЬТУРНУЮ ЖИЗНЬ 
ЦЕНТРА ОТВЕЧАЕТ 
СПЕЦИАЛИСТ ГАУХАР 
АБИТАЕВА.

Светлана СВИЧ

Рак груди – самое распространенное заболевание 
в общей структуре онкопатологий в мире. В 
Казахстане на его долю приходится 24,5% от всех 
случаев. Ежегодно в Карагандинской области 
выявляется около 3 700 новых пациентов со 
злокачественными новообразованиями, из них 
15% приходится на опухоль молочной железы. То 
есть 550 женщин узнают о тяжелом диагнозе.

Месяц и вся жизнь

Весь октябрь в нашей 
стране посвящен проблеме 
женского здоровья. В Доме 
дружбы прошла областная 
конференция «Рак молочной 
железы. Методы лечения и 
профилактические меропри-
ятия в рамках медицинского 
страхования». Врачи-онко-
логи, хирурги, психологи и 
общественники старались 
донести до участников важ-
ность прохождения скринин-
гов и раннего обращения к 
врачам за помощью, чтобы 
вовремя спасти жизнь. 

– Радует, что увеличи-
лось количество выявлен-
ных случаев на ранних 
стадиях заболевания, – рас-
сказала заведующая кафе-
дрой онкологии и лучевой 
диагностики НАО «МУК», 
врач-хирург-онколог выс-
шей категории Найля Ка-
билдина. – Так, в нашей 
области на первую стадию 
приходится 40-50% заболе-
вания, на первую и вторую 
– до 80%. Это дает нам воз-
можность вовремя начать 
лечение и получить благо-
приятный исход. Пик забо-
леваемости приходится на 

возраст от 35 до 50-60 лет, 
но, к сожалению, неред-
ко к нам приходят и более 
молодые женщины. Среди 
факторов риска заболева-
ний молочной железы мы 
выделяем отсутствие родов, 
первые роды после 30 лет, 
большое число абортов, ме-
нопауза после 55 лет, добро-
качественные заболевания 
молочных желез, наслед-
ственность, ожирение и са-
харный диабет, употребле-
ние алкоголя и курение.

Медик рассказала о самых 
распространенных клини-
ческих признаках рака гру-
ди: это выделения из соска, 
втяжение, боль, кожа, похо-
жая на апельсиновую корку, 
появление плотных узлов в 
подмышечной области, язвы, 
отек всей железы или ее ча-
сти, необъяснимая потеря 
веса, слабость, покраснение, 
шелушение или утолщение 
кожи.

Самым эффективным спо-
собом следить за женским 
здоровьем по-прежнему яв-
ляется скрининг на раннее 
выявление онкологического 
заболевания – обследование, 

которое проводят здоровым 
женщинам при отсутствии 
симптомов. Он позволяет вы-
явить заболевание на ранней 
стадии, когда женщину еще 
ничего не беспокоит. По ста-
тистике, риск смерти от рака 
молочной железы при этом 
снижается на 20%. Вовремя 
выявленное заболевание, как 
правило, успешно лечится. 

В Казахстане в рамках 
скрининга женщинам в воз-
расте от 40 до 70 лет один 
раз в два года проводится 
маммография обеих молоч-
ных желез в двух проекци-
ях. Чувствительность этого 
обследования составляет до 
95%. Все снимки проходят 
двойное чтение: сначала вра-
чом-рентгенологом кабине-
та маммографии городской 
или районной поликлиники, 
а потом – специалистом он-
кологического диспансера. 
На маммограмме можно бо-
лее точно оценить размеры 
образования и в некоторых 
случаях подмышечных лим-
фатических узлов и выявить 
злокачественные опухоли, не 
прощупывающиеся руками. 
При необходимости пациент-
кам проводится углубленная 
диагностика: прицельная 
маммография, УЗИ, КТ и 
МРТ и биопсия. Далее при 
подтверждении диагноза 
назначается метод лечения 
– хирургическая операция, 
химиотерапия, гормоно- или 
лучевая терапия. 

Кстати, немногие знают, 
что с 2020 года действуют 
нормы, закрепленные в Ко-
дексе РК «О здоровье и си-
стеме здравоохранения», а 
также в Трудовом кодексе 
РК, согласно которым каж-
дый работающий гражданин 
имеет право на социальный 
отпуск в количестве не менее 
трех дней в течение года для 
прохождения скрининга с со-
хранением заработной платы 
и рабочего места. 

В спорткомбинате 
им. Н. Абдирова с 21 
по 27 октября проводилось 
командное первенство 
республики по рапиду 
и блицу. Соревнования 
организовала Федерация 
шахмат Казахстана при 
поддержке Комитета по 
делам спорта и физической 
культуры Министерства 
культуры и спорта РК.

– Подобные чемпионаты по тра-
диции проходят в октябре, и только 
в нашем городе, – отметил главный 
судья соревнований, международ-
ный арбитр Олег Ринас. – В 13-лет-
ней истории командных первенств 
исключение в связи с коронавирусом 
составили два предыдущих года.

В Караганде собрался цвет респу-
бликанских шахматистов. Команды 
состояли из трех мужчин и одной 
женщины. Самым молодым участ-
ником чемпионата оказался наш 
мастер ФИДЕ – 14-летний воспитан-
ник шахматного центра «Чатуранга» 
Даниял Сапенов. При этом тренеры 
доверили ему самую ответственную 
доску - № 1. За второй доской играл 
гроссмейстер Рустам Хуснутдинов, 
за третьей – международный мастер 
Бауыржан Касимов, за четвертой 
– кандидат в мастера Кристина По-
пандопуло. В результате двухднев-
ных баталий в рапиде золотых ме-
далей удостоились неоднократные 
победители командных первенств 
– павлодарцы. Второе место заняли 

столичные спортсмены, третье – ал-
матинцы.

На следующий день после рапида 
последовал командный блиц, причем 
до этого в таких форматах первенства 
не проводились. Высшие награды 
выиграли павлодарцы, второе место 
заняли алматинцы, третье – наши 
шахматисты.

По окончании командных стартова-
ли личные чемпионаты. После второ-
го тура Данияла Сапенова, имевшего 
полтора очка, жребий свел с коллегой 
по команде – гроссмейстером Ру-
стамом Хуснутдиновым. Проигрыш 
заставил Данияла максимально скон-
центрироваться, показать в последу-
ющих партиях 4,5 из 5 очков и выйти 
в заключительном противостоянии 
на лидера соревнований – гроссмей-
стера из Павлодара Дениса Махнева. 
Маститый соперник, имея преимуще-
ство, в миттельшпиле выиграл пешку, 
но позже допустил ошибку. Даниял, 

естественно, воспользовался ею, вер-
нул потерянную пешку и даже мог 
«съесть» лишнюю с хорошей пер-
спективой на победу в партии и чем-
пионате в целом, но в надвигавшем-
ся цейтноте не увидел выигрышный 
ход. Получившаяся ничья дала воз-
можность еще троим шахматистам 
сравняться с лидерами, и в результате 
5 человек разделили места с первого 
по пятое. 

В компании с двумя гроссмейстерами 
и двумя международными мастерами 
Даниял Сапенов по дополнительным 
коэффициентам оказался на четвертом 
месте, что само по себе знаменатель-
но. Первую тройку составили Рамазан 
Жалмаханов (Алматы), Денис Махнев 
(Павлодар), Жандос Агманов (Астана). 
В соревнованиях по блицу в призовую 
тройку вошли те же шахматисты, но в 
другом порядке: Денис Махнев, Жан-
дос Агманов, Рамазан Жалмаханов.

Галимжан КУДЕРИНОВ

Каждый год десятки, а то и сотни 
жителей областного центра, име-
ющие особенности по здоровью, 
поют, танцуют и соревнуются в 
спортивных состязаниях. И этому 
празднику жизни возраст не поме-
ха, потому как принять участие в 
нем могут как дети от пяти лет, так 

и взрослые от 18 лет и старше.
– Конкурсная программа пред-

полагает такие спортивные состя-
зания, как «Веселые старты», асық 
ату, бес асық. Будут также танцы 
на колясках, конкурсы по хорео-
графии, вокалу, художественно-
му чтению и изобразительному 

искусству. Наш фестиваль стал 
традиционным и проводится ка-
ждую осень не один десяток лет. 
Благодаря таким массовым встре-
чам люди с особыми потребностя-
ми имеют возможность выйти из 
дома, пообщаться друг с другом, 
продемонстрировать свои талан-
ты. Большую поддержку в про-
ведении фестиваля оказывают и 
местные исполнительные органы, 
– отмечает директор ОБФ «Лучик 
надежды» Татьяна Кравченко.

Желающие принять участие в 
фестивале «Радуга талантов» мо-
гут подать заявки до 1 ноября.

БЕЗБАРЬЕРНАЯ СРЕДА

Ищут таланты
Самал АХМЕТОВА

Карагандинцы с особыми потребностями вновь смогут принять 
участие в городском фестивале творчества «Радуга талантов», 
который по традиции ежегодно проводит общественный 
благотворительный фонд «Лучик надежды».

ШАХМАТЫ

Цейтнот подвел В КАРАГАНДЕ 
СОБРАЛСЯ ЦВЕТ 
РЕСПУБЛИКАНСКИХ 
ШАХМАТИСТОВ. 
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Прогноз погоды взят с сайта https://www.meteoinfo.ru

ПОГОДА В КАРАГАНДЕ
Температура, Со Атм. давление, 
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Карагандинский областной совет республиканского общественно-
го объединения «Организация ветеранов» выражает искреннее со-
болезнование семье, родным и близким в связи с кончиной ветерана 
труда, члена ревизионной комиссии областного совета ветеранов 

ЗЕЛЕНИНОЙ Надежды Семеновны
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ХАБАРЛАНДЫРУ
«Балқаш-Ломбард» ЖШС 

сенімді өкілі, БСН 031040004743, 
лицензия № 09.21.0017.Л беріл-
ген күні 11.03.2021 ж., ҚР ҚНРДА  
РММ Қарағанды қ,  8-ші қараша 
2022 жылы сағат 10:00-де Қараған-
ды облысы, Балқаш қ., Қараменде 
Би к-сі, 2, т.е.б. 2 мекенжайы бой-
ынша сатып алынбаған кепіл мүл-
кінің (алтыннан жасалған зергер-
лік бұйымдардың) сауда-саттығы 
өткізілетіндігін хабарлайды.

«Балқаш-Ломбард» ЖШС 
сенімді өкілі Г.А. Ыбышева, 
Балқаш қ., Қараменде Би к-сі, 
2, т.е.б. 2, анықтама телефоны: 
8(71036)4 65 64.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Доверенное лицо ТОО 

«Балхаш-Ломбард», БИН 
031040004743, лицензия № 
09.21.0017.Л от 11.03.2021г. РГУ 
УРП АФР г. Караганды, сообща-
ет, что 8 ноября 2022 г. в 10:00 
часов будут проведены торги не-
выкупленного залогового имуще-
ства (ювелирных изделий из зо-
лота) по адресу: Карагандинская 
область, г. Балхаш, ул. Караменде 
Би, 2, н.п. 2.

Доверенное лицо ТОО «Бал-
хаш-Ломбард» Ыбышева Г.А., 
г. Балхаш, ул. Караменде Би, 
2, н.п. 2, телефон для справок: 
8(71036)4 65 64.              № 262

Потребительский коопе-
ратив «Общество взаим-
ного страхования «Шанс» 
(БИН 080640003515) сооб-
щает о своей ликвидации. 
Претензии принимаются 
в течение 2-х месяцев со 
дня опубликования объяв-
ления по адресу: РК, Кара-
гандинская область, Абай-
ский район, Коксунский 
сельский округ, село Кок-
сун, индекс 100111. Тел.: 
87774273118.                  № 710

Карагандинский городской и районные советы ветеранов выра-
жают искреннее соболезнование семье, родным и близким в связи  
с кончиной труженика тыла 

ВЕРЕТЕННИКОВОЙ Евгении Андреевны

Исполнительный орган ТОО «Караганды-Нан» в соответ-
ствии со ст. 43-47 Закона РК «О товариществах с ограниченной 
и дополнительной ответственностью» (далее – Закон) извеща-
ет о созыве внеочередного общего собрания участников ТОО 
«Караганды-Нан», которое состоится 28 ноября 2022 г. в 11.00 
по адресу: 100014, Карагандинская область, район им. Казыбек 
би, ул. Камская, строение 91, тел.: 8 (7212) 50-39-05, электрон-
ный адрес: karaganda-nan@mail.ru.  

Регистрация участников собрания начинается в 10.30.
Повестка дня:
Утверждение Устава ТОО «Караганды-Нан» в новой редак-

ции.
Участники товарищества могут ознакомиться с материала-

ми по вопросам повестки дня внеочередного общего собрания 
по адресу: Карагандинская область, район им. Казыбек би, ул. 

Камская, строение 91. Порядок проведения общего собрания: 
регистрация прибывших участников товарищества и их пред-
ставителей; констатация общим собранием кворума; открытие 
первым руководителем исполнительного органа общего собра-
ния участников товарищества; выборы председательствующе-
го и секретаря общего собрания; констатация общим собра-
нием кворума; принятие решений по вопросам повестки дня, 
голосование. Решения по вопросам повестки дня принимаются 
открытым голосованием. Заочное проведение внеочередного 
общего собрания участников товарищества, с прямо выражен-
ного согласия участников товарищества, проводится в соответ-
ствии со ст. 49 Закона. В случае, если общее собрание не со-
стоится по причинам, указанным в Законе, повторное собрание 
будет проведено 5 декабря 2022 г. по указанной повестке дня в 
том же месте и в то же время.              № 265

ТОО фирма «Даос», БИН 941240002388, сообщает о прекраще-
нии деятельности. Претензии принимаются в течение 2-х месяцев 
со дня опубликования объявления. Тел.: 8 7784827138.          № 712

Телефон 
рекламного 
отдела "ИК" -

 43-57-82.

После смерти Вирченко Владимира Михайловича, умершего 
19 сентября 2022 года, открыто наследственное дело. Всем заинте-
ресованным лицам обращаться к нотариусу Шипачеву И.А. по адре-
су: ул. Ерубаева, 50/4, тел.: 21-38-00.           № 713

В данной организации 
Александр Золотарев тру-
дился с 1964-го по 2013 
год. Прошел трудовой путь 
от инженера архитектур-
но-планировочной мастер-
ской до главного инженера, 
а затем директора. С 2003-го 
до января 2014 года занимал 
должность главного архи-
тектора. На его счету – сот-
ни проектных работ. Под его 
руководством и при непо-
средственном участии раз-
рабатывались генеральные 
планы городов Центрально-
го Казахстана (Караганды, 
Темиртау, Балхаша, Экиба-
стуза, Приозерска, Карка-
ралинска), малых городов 
и районных центров (Абая, 
Сарани, Шахтинска, Кара-
жала, Аксу-Аюлы, Киевки 
и других). Были созданы 
многочисленные объекты: 
комплекс фонтанов, рекон-
струкция и благоустройство 
парковой зоны ЦПКиО, 
здание культурно-досугово-
го центра «Сарыжайлау», 
детская музыкальная школа 
по улице Ерубаева, право-
славный Свято-Введенский 
и греко-католический хра-
мы. А еще реконструкция 
и благоустройство стадио-
на «Шахтер», превращение 
бывшей швейной фабрики в 
современный торговый ком-
плекс. Им разработан про-

ект детальной планировки 
Юго-Востока и многое дру-
гое. В 2006 году Александр 
Золотарев выиграл тендер 
ПДП Северо-Восточного 
жилого района Караганды, 
с группой молодых архи-
текторов участвовал в от-
крытом конкурсе на проект 
Казахского государственно-
го театра драмы им. С. Сей-
фуллина. 

Коллеги отмечают, что 
особенно запоминающимся 
стал его смелый европей-
ский проект реконструкции 
и благоустройства про-
спекта Нуркена Абдирова 
(основной его части – от 
проспекта Бухар-жырау до 
улицы Гоголя – с эстакадой 
для автомобилей и двумя 
надземными переходами с 
эскалаторами), что вызва-
ло всеобщее одобрение на 
архитектурно-художествен-
ном совете. К сожалению, 
этот дорогостоящий проект 
остался нереализованным.

Характерной чертой Алек-
сандра Александровича был 
обстоятельный и проду-
манный стиль работы. При 
разработке его проектов ис-
пользовались новейшие до-
стижения науки и техники, 
разрабатывались мероприя-
тия по совершенствованию 
архитектурно-планировоч-
ного решения социального 

жилищного строительства с 
применением современных 
строительных конструк-
ций, внедрялась парковая 
и ландшафтная архитекту-
ра. Параллельно решались 
вопросы по охранно-при-
родным условиям, он делал 
технико-экономическое обо-
снование по рекультивации 
земель, вносил предложе-
ния по понижению уровня 
и очистке вод на застраива-
емых территориях.

Но главным его детищем 
можно назвать парк 60-ле-
тия Победы. 

– Через два-три года у нас 
не останется ветеранов Ве-
ликой Отечественной вой-
ны. Следовательно, в парк 
станут приходить совсем 
другие люди. Поэтому он 

в первую очередь должен 
играть просветительскую 
роль, будет лучше, если 
парк станет символом жиз-
ни, – рассуждал професси-
онал.

– Он был архитектором с 
большой буквы. Я познако-
мился с ним в 1974 году в 
институте «Карагандаграж-
данпроект», куда пришел 
молодым специалистом 
после окончания вуза. Мы 
проработали вместе 20 лет. 
Александр Александрович 
был человеком с обшир-
ным кругозором, он всем 
сердцем любил наш город, 
заряжал нас творческой 
энергией. Этот человек со-
здал множество красивых и, 
главное, нужных объектов. 
Не только в Караганде, но 

и в других городах наше-
го региона и республики. 
Нельзя забывать, как Алек-
сандр Александрович само-
отверженно защищал парк 
60-летия Победы от желаю-
щих отхватить в нем кусо-
чек земли и построить там 
очередной объект. Помню, 
как в октябре 2012 года он 
забил тревогу, узнав, что со-
бираются выделить участок 
под строительство элитного 
10-этажного дома. Тогда он 
потерял много сил и здоро-
вья в борьбе за любимый 
парк, – делился воспомина-
ниями почетный архитектор 
Казахстана Кайрат Джием-
баев.

– Очень благодарен судь-
бе, что мне посчастливи-
лось познакомиться с этой 
творческой личностью и 
даже вместе поработать над 
одним из его проектов. За-
мечательный специалист, 
он много лет, творческих 
сил, знаний вложил в ар-
хитектурный облик нашего 
города и области. Также он 
прекрасно проявил себя как 
ландшафтный архитектор. 
Александр Александрович 
всегда смело высказывал 
свою точку зрения на лю-
бых уровнях, переживал за 
любимый город, за стро-
ящиеся объекты. Но при 
этом всегда был сдержан и 
очень корректно, професси-
онально доказывал и отста-
ивал свою позицию. Он был 
многосторонним професси-
оналом в своем деле, твер-
дым и принципиальным в 
вопросах градостроитель-
ства, очень мягким и спо-
койным в семье. При обще-
нии с нами – художниками, 
скульпторами – живо инте-
ресовался изобразительным 
искусством, ему особенно 
нравились акварельные ми-
ниатюры. Много прекрас-
ных объектов оставил по-

сле себя наш земляк: люди 
с большой благодарностью 
ходят в парки, храмы, шко-
лы и дома, которые по-
строил и реконструировал 
Александр Александрович. 
Хотелось бы, чтобы одну 
из улиц в нашем городе на-
звали его именем, – считает 
известный художник и ди-
зайнер Игорь Баграмов.

– В 1974 году встретил 
Александра Золотарева на 
совещании у заведующего 
отделом строительства об-
лисполкома В.И. Язева. Мне 
понравилось, как он отстаи-
вал проект гостиницы, воз-
ражая мнению начальства. 
Это первое впечатление со-
хранилось на долгие годы. 
Александр был честным, 
справедливым, удивитель-
но скромным, бескорыст-
ным человеком и замеча-
тельным специалистом. На 
протяжении всей активной 
трудовой, творческой де-
ятельности он никогда не 
брался за халтуру, в отличие 
от некоторых товарищей по 
цеху, – рассказывал Сей-
тмахан Калмаханов, член 
Союза художников СССР, 
академик Академии худо-
жеств РК.

Александр Золотарев 
всегда сочетал градостро-
ительную деятельность с 
большой общественной 
работой в масштабах реги-
она: с 1973-го по 1983 год 
избирался депутатом город-
ского совета, был членом 
градостроительного совета 
при акимате Караганды, 
членом правления област-
ной организации Союза 
архитекторов Казахстана, 
активным участником вы-
ставок, градостроительных 
форумов, руководителем 
и рецензентом дипломных 
работ студентов КарГТУ по 
специальности «Архитек-
тура», наставником творче-
ской молодежи. При этом со 
своими учениками общался 
на равных, невзирая на раз-
ницу в возрасте.

– После окончания архи-
тектурного факультета Цели-
ноградского сельхозинститу-
та я был направлен на работу 
в ГПИ «Карагандаграж-

данпроект», где встретил-
ся с директором института 
Александром Золотаревым. 
Моими первыми впечатлени-
ями были удивление и восхи-
щение: этот интеллигентный 
человек, занимая высокую 
должность (институт был ре-
гиональным, имел филиалы 
и тесно взаимодействовал с 
отраслевыми организация-
ми), вел конструктивный и 
честный диалог на равных со 
мной, вчерашним студентом. 
Позже, в лихие 90-е, я часто 
тепло вспоминал тот первый 
разговор и слова Золотарева, 
которые стали для меня путе-
водными, – отмечает Ныгмет 
Алпысбаев, архитектор, член 
Союза архитекторов РК.

За большие заслуги в об-
ласти градостроительства и 
архитектуры Центрального 
Казахстана, активную об-
щественную деятельность 
Александр Александрович 
был отмечен рядом государ-
ственных наград. Его имя 
занесено в энциклопедию 
«Караганда. Карагандинская 
область». Также вышла кни-
га «Жизнь в архитектуре и 
градостроительстве», посвя-
щенная жизнедеятельности 
нашего земляка, с которой 
можно ознакомиться в раз-
личных библиотеках обла-
сти и республики.

При этом ему была 
свойственна природная 
скромность. Многие вспо-
минают: будучи професси-
оналом и человеком дела, 
он никогда не выносил на 
передний план свои лич-
ные амбиции. Быть может, 
именно поэтому его имя 
до сих пор не отражено в 
географии нашего города, 
который он так любил и ко-
торому посвятил всю свою 
жизнь. С момента его кон-
чины в 2014 году коллеги 
и широкая общественность 
выступают за то, чтобы 
присвоить одной из город-
ских улиц имя Золотарева 
(в частности, речь шла об 
улице Приканальной), од-
нако этого пока не прои-
зошло. Они надеются, что 
в ближайшем будущем это 
досадное упущение будет 
исправлено...

ЛИЧНОСТЬ

В гармонии с душой города
В трудовой книжке Александра Александровича Золотарева значилась только одна-единственная запись
Фархат КИНЖИТАЕВ

Работе в проектном институте 
«Карагандагражданпроект», где в последние 
годы занимал должность главного архитектора, 
он отдал почти полвека. Про этого человека с 
полным правом можно сказать, что он тесно 
связал свою судьбу с родной Карагандой. 
Активный член областного градостроительного 
совета, принципиальная и честная личность, Сан 
Саныч, как его называли друзья и знакомые, 
принимал участие в создании генеральных планов 
областного центра и еще целого ряда населенных 
пунктов региона, а главным его детищем 
называют парк 60-летия Победы. К сожалению, 
он слишком рано ушел из жизни, 29 октября ему 
исполнилось бы 80 лет.

ТОО «Seven Refractories Asia»
Приглашаем на работу!

Вакансия: ЭЛЕКТРОСЛЕСАРЬ.
Для работы на производстве 

в иностранной компании с испытательным сроком.
Оклад – от 150 000 до 200 000 тенге

(в зависимости от образования и опыта работы).
При себе иметь: 

•     резюме;
• подтверждающие документы образования 

и опыта.
Требования:

• 4-5 разряд,
• опыт работы от 3-х лет.
Обращаться по номеру: 
+7 (7212) 40-47-77 (вн. 127);   +7-701-455-25-88.

№ 223

ТОО «Seven Refractories Asia»
Приглашаем на работу!

Вакансия:
ЩИХТОВЩИК-ДОЗИРОВЩИК, КЛАДОВЩИК, 

МАШИНИСТ ПОГРУЗЧИК, МАСТЕР 
ПРОИЗВОДСТВА, БРИГАДИР.

Для работы на производстве 
в иностранной компании с испытательным сроком.

Оклад – от 150 000 до 500 000 тенге
(в зависимости от образования и опыта работы).

При себе иметь: 
• резюме;
• подтверждающие документы образования и опыта.

Требования: знание русского языка  обязательно!
Обращаться по номеру: 
+7 (7212) 40-47-77 (вн. 127); +7-701-455-25-88.
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Изображение высотой около 
30 метров нанесено на стену 
дома № 5 по улице Карла Марк-
са. Проект реализован Центром 
урбанистики. Как отметила его 
пресс-секретарь Алиса Григо-
рьева-Волконитина, в нынеш-
нем году это второй мурал в рай-
оне Əлихана Бөкейхана и пятый, 
заключительный, в Караганде. 

Изначально урбанисты плани-
ровали остановиться на мурале 
«Девушка в саукеле» (19 ми-

крорайон), работа над которым 
завершилась в начале октября. 
Черноокую красавицу презен-
товали горожанам как подарок к 
Дню Республики. Осень в Кара-
ганде – не самое лучшее время 
для стрит-арта. Но необычный 
каприз природы внес корректи-
вы в планы.

– Этот проект родился спон-
танно. В октябре стояла теплая 
погода, приближался праздник. 
К тому же в конце прошлого 

года район был переименован, 
и мы подумали: «Почему бы и 
нет?» – рассказала пресс-секре-
тарь центра.

Инициативу поддержали об-
ластные, городские и район-
ные власти, с техникой помог 
департамент по чрезвычайным 
ситуациям. Старший архитек-
тор центра Алексей Волошин 
буквально за два дня разработал 
эскиз, взяв за основу портрет 
Алихана Букейханова. Кроме 
того, если «Девушка в саукеле» 
выглядит вполне традиционно, 
то новому артобъекту решили 
придать современный образ, но 
с тем, чтобы каждый видел пе-
ред собой историческую лич-
ность. В итоге получился не 

просто портрет – небольшой 
штрих наполнил изображение 
глубоким смыслом. 

– Если присмотреться, то на 
груди общественного и полити-
ческого деятеля изображен ор-
ден в виде шанырака. На самом 
деле он не существует, приду-
ман нами, и в этом случае сим-
волизирует признание народом 
заслуг Алихана Букейханова 
перед Казахстаном, – объясни-
ла А. Григорьева-Волконитина. 

От момента зарождения идеи 
до претворения ее в жизнь про-
шло всего 10 дней – уже 24 
октября художники команды 
AirG, трудившиеся над созда-
нием мурала, поставили по-
следние штрихи. 

КУЛЬТУРНОЕ НАСЛЕДИЕ СТРАНЫ

С высоты его мысли ОТ МОМЕНТА ЗАРОЖДЕНИЯ ИДЕИ 
ДО ПРЕТВОРЕНИЯ ЕЕ В ЖИЗНЬ ПРОШЛО ВСЕГО 
10 ДНЕЙ.

Айсулу ОТАРБАЕВА

Портрет видного представителя казахской 
интеллигенции, основателя и одного из лидеров партии 
«Алаш» Алихана Букейханова украсил фасад одной из 
многоэтажек, расположенных на центральной улице 
Майкудука. 

Недавно WBA и IBF совместно на-
значили карагандинскому мастеру ко-
жаной перчатки, который многие годы 
успешно выступает на профессиональ-
ном ринге, нового обязательного сопер-
ника для защиты его титула и поясов. 
Им оказался Эскиво Фалькао из Брази-
лии, закрепивший за собой первую по-
зицию в рейтинге IBF в среднем весе. 
Между потенциальными соперниками 

есть предварительная договоренность. 
Бой может состояться в Казахстане 
предположительно в марте 2023 года. 
Сейчас ведутся переговоры.

Назначенный соперник GGG уже сде-
лал некоторые заявления на этот счет. 
Их он озвучил в Twitter, где пообещал 
«шокировать мир» в поединке против 
знаменитого Геннадия Головкина.

Соб. инф.

Выездная серия игр непросто да-
лась нашим хоккеистам. В первой 
игре «Хумо» сразу открыл счет и 
закрепил свое преимущество вто-
рой заброшенной шайбой. И только 
спустя 50 минут игры карагандинцы 
стали приходить в себя и с разницей 
в десятки секунд отправили несколь-
ко шайб в ворота соперника, сравняв 
счет – 2:2. Итог игры был решен в 
овертайме – хоккеисты «Хумо» ушли 
в раздевалку победителями матча при 
счете 3:2.

«Хумо» – «Сарыарка» 3:2 ОТ 
(2:0, 0:0, 0:2, 1:0)

1:0 – 12:42 – Чеботарев (Валеев)
2:0 – 13:58 – Кириллов (Рехтин, 

Дорофеев)
2:1 – 51:15 – Борисевич (Злобин)

2:2 – 51:42 – Пархоменко (Расу-
лов, Борисов)

3:2 – 60:47 – Журавлев (Валеев)
Вратари: Мальгин – Каратаев.
Заряд на победу во второй игре у 

обеих команд был высоким, но в этот 
раз подопечные Петериса Скудры 
выглядели более собранными, что 
сказалось на результатах матча – 2:3 
в пользу «Сарыарки».

– В принципе с первого периода мы 
владели инициативой и смогли навя-
зать противнику свою игру и свою 
скорость. Было много острых момен-
тов, особенно во втором периоде, мы 
забили хорошие голы. Немного упу-
стили инициативу в третьем периоде, 
дали почувствовать «Хумо», что они 
еще могут вернуться в игру. Но потом 

ребята собрались, перестроились и 
отыграли до победного, – поделился 
своим впечатлением от второго матча 
с узбекской командой главный тренер 
«Сарыарки» Петерис Скудра.

– Чем, по-вашему, отличается пер-
вая игра от второй?

– Особо ничем. В первом периоде 
первого матча мы просто пропустили 
очень легкие голы, нам не свойствен-
ные. Потом нашли силы отыграться, 
и в конце был шанс выиграть матч, 
но мы его не использовали. Против-
ник здорово сыграл в овертайме. Я 
бы сказал, что два матча были оди-
наковыми, просто в первой игре у 
наших ребят присутствовала какая-то 
робость. Я наших ребят поблагодарил 
за игру. Горжусь нашей командой!

Следующие матчи «Сарыарка» 
проведет дома 31 октября и 1 ноября 
против «Торпедо» (Усть-Камено-
горск). 

«Хумо» – «Сарыарка» 2:3 (1:1, 
0:2, 1:0)

1:0 – 04:25 – Валеев
1:1 – 17:10 – Злобин (Анохин, Бо-

рисевич) ГБ
1:2 – 34:19 – Беляев (Злобин, Бо-

рисевич) ГБ
1:3 – 35:16 – Огиенко (Яковлев)
2:3 – 43:44 – Караваев (Цыпла-

ков, Дорофеев)
Вратари: Смирягин – Каратаев.

БОКС

Посмотрим, кто кого

ХОККЕЙ

Первый раз не считается
Дмитрий ШЕЙГОРЧУК

Ташкентский «Хумо» прервал победную серию «Сарыарки», составлявшую 16 матчей подряд 
в основное время с разницей шайб 69:26. Карагандинцы по-прежнему сохраняют лидерство, но уже 
с одним поражением. А узбекский клуб поднялся до четвертого места в турнирной таблице.

СЛЕДУЮЩИЕ МАТЧИ «САРЫАРКА» 
ПРОВЕДЕТ ДОМА 31 ОКТЯБРЯ 
И 1 НОЯБРЯ ПРОТИВ «ТОРПЕДО» 
(УСТЬ-КАМЕНОГОРСК).

Титульный бой на Родине проведет Геннадий Головкин, являющийся 
действующим чемпионом мира в среднем весе.

Мадина ОСПАНОВА

Независимо от страны проживания, 
часовых поясов, возраста 
и языка их объединяет любовь 
к высокому искусству. XI открытый 
Международный фестиваль оперетты 
и мюзикла «DosStar», выступая 
своеобразным мостом между 
зрителем и творцами прекрасного, 
стирает все границы. 

Три незабываемых, насыщенных эмоциями 
дня подарили карагандинцам и гостям города 
участники фееричного праздника. Напомним, 
что впервые фестиваль, инициированный Ка-
рагандинским академическим театром музы-
кальной комедии при поддержке областного 
управления культуры, архивов и документа-
ции, прошел в 2012 году. Его главная задача 
– налаживание тесных связей между театра-
ми, артистами, труппами, способствование их 
активному творческому обмену. 

За прошедшие годы на одной из ведущих 
сцен шахтерской столицы выступили более 
600 артистов, музыкантов, дирижеров веду-
щих театров Казахстана, ближнего и дальнего 
зарубежья. Гостями XI фестиваля стали пред-
ставители России, Беларуси, Бельгии, Фран-
ции и Италии. 

Они разные, но искренне любящие то, что 
стало делом их жизни. Например, Симоне Фе-
нотти похож скорее на студента юридическо-
го факультета престижного европейского или 
американского университета: худощавый, ку-
черявый, в очках. Но, исполняя партию Аль-
фредо в опере Джузеппе Верди «Травиата», 
21-летний тенор удивил всех своим талан-
том, который проявился еще в детстве. Азы 
профессии получил в Брешие, затем учился 
в одном из старейших и наиболее известных 
учебных заведений Италии – в консерватории 
им. Арриго Бойто в Парме, история которой 
связана с именем Джузеппе Верди.

– Здесь, благодаря теплому приему и любви 
к опере наших коллег, несмотря на расстояние 
между Пармой и Карагандой, я чувствую мощ-
ную поддержку. Это служит доказательством 

того, что у творчества Верди нет границ, – ска-
зал он. 

Чем был обусловлен выбор произведения, 
объяснила исполнительница партии Виолет-
ты Патрисия Чинья (сопрано):

– Фестиваль совпал со Всемирной неделей 
итальянского языка. «Травиата» является са-
мым ярким примером оперного искусства в 
Италии. В эту оперу влюблен весь мир. Бла-
годаря ей учат язык нашей страны.

Серж Какуджи, уроженец Демократической 
Республики Конго, – не только вокалист, ис-
полняющий ведущие оперные партии на мно-
гих известных мировых сценах, но и автор как 
современной, так и барочной музыки. В Ка-
раганде обладатель контратенора впервые за 
свою карьеру исполнил партию графа Орлов-
ского из оперетты «Летучая мышь» Иоганна 
Штрауса. 

Отдельно хотелось бы отметить Ярославу 
Козину. Владея, помимо русского, итальян-
ским, французским и немецким языками, она 
взяла на себя роль переводчика. Оперная дива 
из Франции (меццо-сопрано) – протеже самой 
Галины Вишневской. 

– Родом я из Минска. Очень повезло, что меня 
услышала Галина Павловна. Она решила мне по-
мочь, благодаря чему я оказалась во Франции, где 
под ее руководством подготовилась к поступле-
нию в Высшую национальную консерваторию 
Лиона. Затем училась в студии Страсбургского 
оперного театра, принимала участие в Между-
народном конкурсе «Бельведер» в Берлине, где 
получила премию директоров театров. С этого, 
собственно, и началась моя творческая карьера. 
Много работала в Германии, гастролирую по 
всей Европе. Очень рада тому, что мне довелось 
побывать в вашем городе, где мы встретили пре-
красных музыкантов с сердцем, огромным, как 
весь Казахстан, – поделилась она. 

…Караганда – относительно маленькая точ-
ка на карте мира. А потому отрадно, что имен-
но сюда приезжают ведущие исполнители, 
зная, что здесь их ждет изысканная публика. 

До встречи, 
звездные друзья!

СЕРЖ КАКУДЖИ, УРОЖЕНЕЦ 
ДЕМОКРАТИЧЕСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ КОНГО, ПЕРЕД 
ВЫЛЕТОМ ИЗУЧАЛ ИСТОРИЮ 
КАЗАХСТАНА.


